
Евгений Цымбал: 
Я всегда работал 

с лучшими 
режиссерами

Советы 
маммолога:

Полюби 
себя сама!

Новости,
цифры,
факты

и др.

Рауф Мамедов: 
Нам еще рано 

складывать 
фигуры

Стр. 8-9 Стр. 13 Стр. 7 Стр. 16

Стр. 12

Стр. 10

Стр. 5

Менять место жительства людей заставляют 
многие причины. Из-за изменения климата 
к 2050 году более 200 млн человек по всему 
миру могут стать внутренне перемещенными 
лицами. Согласно отчету Всемирного банка, 
внутренняя миграция, вызванная воздействи-
ем климата, многократно увеличится в бли-
жайшие десятилетия. 

Филиз-геология важна не только для добычи 
ресурсов, но и для экономического развития, 
ведь она помогает эффективно управлять 
природными богатствами. Специалисты этой 
области разбираются в процессах формиро-
вания руд, используя современные методы, 
чтобы понять, какие условия необходимы для 
их накопления и где найти новые залежи. 

Финансовый документ следующего года будет 
самым большим в истории независимого Азер-
байджана. Ожидаемые доходы превзойдут ны-
нешние на 5,3% и составят 38,316 млрд мана-
тов. Особенно впечатляет прогноз по расходам 
«народного кошелька» в размере 41,3676 млрд 
манатов с ростом на 4,1%. То есть речь идет о 
наиболее внушительных параметрах. 

КЛИМАТИЧЕСКИЕ 
БЕЖЕНЦЫ 

РУДНЫЕ БОГАТСТВА 
И НОВЫЕ ОТКРЫТИЯ 
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Ранее глава нашего государства 
послал Президенту Дональду 
Трампу поздравительное письмо. 
И в письме, и в телефонном разго-
воре Ильхам Алиев напомнил, что 
во время первого президентского 
срока Дональд Трамп уделял боль-
шое внимание укреплению друж-
бы и сотрудничества между Азер-
байджаном и США, устойчивому 
и последовательному развитию 
двустороннего сотрудничества.

Глава Азербайджанского госу-
дарства заверил новоизбранного 
Президента США в том, что наша 
страна, используя огромный потен-
циал взаимодействия с Соединен-
ными Штатами, полна решимости 
еще больше расширять и углублять 
наше двустороннее партнерство во 
всех областях, в том числе в поли-
тической, экономической, энерге-
тической, в сфере безопасности 
и других направлениях.

ДРУЖБА И СОТРУДНИЧЕСТВО

МЫ ПОЛНЫ РЕШИМОСТИ

Стр. 4

Несмотря на широко-
масштабную кампанию 
шантажа и клеветы, Азер-
байджану удалось добить-
ся исторических резуль-
татов на переговорах по 
климату. Об этом написал 
в своих аккаунтах в соци-
альных сетях Президент 
Ильхам Алиев.

В Баку была полностью 
одобрена статья 6 Па-
рижского соглашения, 
что ознаменовало конец 
десятилетия переговоров 
о высокоинтегрированных 
углеродных рынках. Этот 
вопрос был одним из глав-
ных приоритетов Предсе-
дательства COP29.

23 НОЯБРЯ ПРОШЛО ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ COP29

ИСТОРИЧЕСКИЙ 
БАКИНСКИЙ ПРОРЫВ

Президент Азербайджана Ильхам Алиев, 
первая леди Мехрибан Алиева и члены 
их семьи 28 ноября приняли участие в от-
крытии Центрального ботанического сада 
после капитальной реконструкции. 

Центральный ботанический сад был создан 
в 1934 году с целью охраны существующих в 
Азербайджане растений. Он имеет важное 
значение с точки зрения защиты окружаю-
щей среды и научных исследований. 

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ БОТАНИЧЕСКОГО САДА

Стр. 3

НОВЫЙ ВЕКТОР 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ
Президент Азербайджана Ильхам Алиев позвонил Дональду Трампу. 
В ходе телефонного разговора глава нашего государства поздравил 
Дональда Трампа с повторным избранием на пост президента США. 
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На очередном пленарном заседа-
нии Милли Меджлиса, прошедшем 
под председательством спикера 
Сахибы Гафаровой, было обсуж-
дено 15 вопросов.

Заседание 
Милли Меджлиса

ПОСОБИЕ ДЛЯ СИРОТ
В частности Милли Меджлис 
Азербайджана одобрил в третьем 
чтении увеличение пособия для 
сирот при их первом трудоустрой-
стве. Согласно проекту, в целях 
применения более эффективного 
принципа социального обеспече-
ния и приведения в соответствие 
с другими законодательными 
актами в сумму единовременного 
пособия включена денежная ком-
пенсация за одежду, обувь, мягкий 
инвентарь и оборудование. Едино-
временное пособие установлено в 
размере 6 тысяч манатов.

ШТРАФ ИЛИ АРЕСТ
Милли Меджлис одобрил в треть-
ем чтении увеличение штрафов за 
жестокое обращение с животными. 
Согласно предложенным измене-
ниям в Кодекс об административ-
ных правонарушениях за жестокое 
обращение с животными будет на-
лагаться штраф 500-800 манатов. 
Если указанные действия соверша-
ются демонстративно, в том числе 
с демонстрацией в медиа, штраф 
составит 800-1000 манатов. Если 
эти действия приводят к увечью 
животного, штраф – 1000-1500 
манатов. За действия, приводящие 
к гибели животных, штраф в раз-
мере 1500-2000 манатов, либо, в 
зависимости от обстоятельств дела 
и с учетом личности нарушителя, 
может быть применен администра-
тивный арест на срок до одного 
месяца.

ОСОБО КРУПНЫЙ УЩЕРБ
Ужесточил Милли Меджлис Азер-
байджана и наказания за уничто-
жение зеленых насаждений.
За ущерб в значительном размере 
(5-20 тыс. манатов) в результате 
неосторожного обращения с огнем 
или иными источниками повышен-
ной опасности предусмотрен штраф 
в двукратном размере нанесенного 
ущерба, исправительные работы 
до одного года, ограничение свобо-
ды до года или лишение свободы 
на тот же срок. За крупный ущерб 
(20-50 тыс. манатов) наказание 
предусматривает штраф в двукрат-
ном-трехкратном размере ущерба, 
исправительные работы до двух лет, 
ограничение свободы до года или 
лишение свободы до двух лет.
За особо крупный ущерб (свыше 
50 тыс. манатов) возможен штраф 
в тройном размере нанесенного 
ущерба, ограничение свободы на 
2-4 года или лишение свободы на 
тот же срок.

Трамп стал первым за 120 
лет президентом США, 
вернувшимся в Белый дом 
после проигрыша оппо-
ненту при переизбрании 
на второй срок. Вместе с 
тем победа Трампа несет с 
собой неизбежные геопо-
литические сдвиги. Поэ-
тому она серьезно волнует 
европейских союзников 

США, которые опасаются 
его предвыборных обеща-
ний повысить пошлины 
на экспортные товары до 
60% для Китая и до 20% – 
для других государств.
Более того, Трамп обещал 
сократить военное при-
сутствие США в Европе 
и усилить давление на 
страны НАТО с требова-

нием увеличить расходы 
на оборону. Напомним, 
во времена предыдущего 
президентства он акцен-
тировал внимание на 
снижении участия США в 
глобальных конфликтах 
и повышении обороно-
способности союзников, а 
также вышел из ядерного 
соглашения с Ираном.  

Ранее глава нашего го-
сударства послал Пре-
зиденту США Дональду 
Трампу поздравитель-
ное письмо, в котором 
подчеркнул, что его 
убедительная победа на 
выборах является явным 
выражением большой 
поддержки и доверия 
дружественного амери-
канского народа к нему 
лично, а также его поли-
тическому курсу.
Президент Азербайд-
жана при этом подчер-
кнул, что Азербайджан 
придает особое значение 
всестороннему развитию 
отношений с Соединен-
ными Штатами Америки.

МЫ ПОЛНЫ РЕШИМОСТИ
И в письме, и в телефон-
ном разговоре Глава го-
сударства напомнил, что 
во время первого прези-
дентского срока Дональд 
Трамп уделял большое 
внимание укреплению 
дружбы и сотрудничества 
между Азербайджаном 
и США, устойчивому и 
последовательному раз-
витию двустороннего 
сотрудничества. Отметив, 
что в тот период «наше 
партнерство, основанное 
на взаимном доверии и 
поддержке, в том числе 
наша совместная дея-
тельность в ряде важных 
областей, в частности в 

борьбе с глобальными 
вызовами и терроризмом, 
укреплении междуна-
родного мира и безо-
пасности, обеспечении 
энергетической безопас-
ности Европы, характе-
ризовались динамичным 
развитием по восходящей 
линии», Ильхам Алиев 
особо подчеркнул по-
стоянную решительную 
поддержку со стороны 
Трампа энергетической 
стратегии Азербайджана.
Глава Азербайджанского 
государства также заве-
рил новоизбранного Пре-
зидента США в том, что 
наша страна, используя 
огромный потенциал вза-
имодействия с Соединен-
ными Штатами, полна 
решимости еще больше 
расширять и углублять 
наше двустороннее 
партнерство во всех 
областях, в том числе в 
политической, экономи-
ческой, энергетической, 
в сфере безопасности, 
зеленого и цифрового 
перехода и других на-
правлениях. 
Одновременно он 
выразил веру в то, 
что во время ново-
го президентско-
го срока Дональ-

да Трампа отношения 
между Азербайджаном и 
Соединенными Штатами 
еще больше укрепятся, 
будут определены новые 
отрасли сотрудничества, 
заверив его в том, что 
Азербайджан и впредь 
продолжит деятель-
ность, направленную 
на укрепление мира и 
безопасности на Южном 
Кавказе.
Ильхам Алиев 
также выразил 
уверенность в 
том, что «мы 
и впредь бу-
дем прилагать 
совместные 
усилия на пути 
укрепления друже-
ственных отношений 
между Азербайджаном и 
США, продвижения пар-
тнерства, основанного на 
национальных интересах 
наших стран, в том числе 
на интересах националь-

ной безопасности». 
Так глава Азербайд-

жанского государства 
в одном послании 

выразил все свои 
ожидания 

от второй каден-
ции Дональда 

Трампа для 
Азербайджана.

25 ноября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев позвонил 
новоизбранному президенту Соединенных Штатов Америки Дональду Трампу. 
В ходе телефонного разговора глава нашего государства поздравил Трампа 
с повторным избранием на пост президента Соединенных Штатов Америки. 

НОВЫЙ ВЕКТОР ДЛЯ РАЗВИТИЯ АЗЕРБАЙДЖАНО-АМЕРИКАНСКИХ СВЯЗЕЙ

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Неизбежные геополитические сдвиги 

В единой 
связке

Что касается Азербайджана, то 
есть определенные надежды, что 
в Белом доме возобладает праг-
матизм и в результате Вашинг-
тон воздержится от опасных 

авантюр на Южном Кавказе. То 
есть смена хозяина Оваль-

ного кабинета в Белом 
доме может задать но-
вый вектор развитию 
азербайджано-аме-
риканских связей.
Есть определенные 

надежды на то, что в 
отличие от демократов, 

известных своей проар-
мянской позицией, респу-

бликанцы, скорее всего, сохранят 
дистанцию в этих вопросах. К 
тому же в борьбе с экстремизмом 
и терроризмом Баку и Вашингтон 
будут в единой связке, потому что 
она их объединяет уже на про-
тяжении многих лет. В данных 
вопросах между двумя странами 
никогда не было разногласий.
Администрация республиканцев 
всегда это ценила, поддерживала 
и понимала роль Азербайджана 
в борьбе с такими проявления-
ми и в вопросах безопасности, 
поскольку всегда более праг-
матично оценивала события в 
мировой политике и в отдельных 
регионах. Трамп всегда считал 
Азербайджан ведущим государ-
ством в системе региональной 
безопасности. Неслучайно во 
время его первого президентства 
Азербайджану была выделена 
беспрецедентная по масштабам 
помощь по укреплению безопас-
ности в размере 100 миллионов 
долларов.
Нельзя сбрасывать со счетов и 
энергетическую безопасность 
союзников Соединенных Шта-
тов, где Азербайджану также 
принадлежит роль надежного 
партнера.
Обо всем этом и напомнил До-
нальду Трампу Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев в своем 
поздравительном послании и в 
телефонном разговоре.

укрепления друже-
ственных отношений 

авантюр на Южном Кавказе. То 
есть смена хозяина Оваль-

ного кабинета в Белом 
доме может задать но-

риканских связей.
Есть определенные 

надежды на то, что в 
отличие от демократов, 

известных своей проар-

Наша страна 
полна решимости 

углублять 
двустороннее 
партнерство

ИЛЬХАМ АЛИЕВ ИЛЬХАМ АЛИЕВ ДОНАЛЬДУ ТРАМПУ?ДОНАЛЬДУ ТРАМПУ?ИЛЬХАМ АЛИЕВ ИЛЬХАМ АЛИЕВ ДОНАЛЬДУ ТРАМПУ?ДОНАЛЬДУ ТРАМПУ?
О ЧЕМ НАПОМНИЛО ЧЕМ НАПОМНИЛО ЧЕМ НАПОМНИЛО ЧЕМ НАПОМНИЛ



Центральный ботанический 
сад был создан в 1934 году с 
целью охраны существующих 
в Азербайджане видов расте-
ний и сохранения генофонда. 
Он имеет важное значение с 
точки зрения защиты окру-
жающей среды, научных 
исследований и просвети-
тельской работы. Здесь хра-
нятся коллекции растений из 
различных климатических 
зон мира, которые использу-
ются в проведении в стране 
научных исследований в этой 
сфере.

ТЕРРИТОРИЯ РАСШИРЕНА
Глава государства всегда 
держал в центре внимания 
работы, проводимые в Цен-
тральном ботаническом 
саду. Неслучайно Президент 
Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева дважды – 
в июле 2023-го и июне этого 
года – знакомились с ходом 
работ в Ботаническом саду.
В результате капитальной 
реконструкции территория 
Центрального ботанического 
сада расширилась с 39 до 45 
гектаров. Здесь создан вход-
ной комплекс, сооружены 
новые оранжереи, соответ-
ствующие современным тре-

бованиям и строительным 
нормам, фонтан, высажены 
привезенные из зарубежных 
стран редкие декоративные 
деревья, кустарники и цветы, 
выращенные в особых усло-
виях.
В саду также оборудована 
трехблочная теплица для 
выращивания растений, 
сооружены озерный ком-
плекс и смотровая площадка.
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Президент Азербайджана Ильхам Алиев, 
первая леди Мехрибан Алиева и члены 
их семьи 28 ноября приняли участие в 
открытии Центрального ботанического 
сада после капитальной реконструкции. 

ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ – ОХРАНЕ БИОРАЗНООБРАЗИЯ РАСТЕНИЙ В НАШЕЙ СТРАНЕ

На территории сада 
возведено новое че-
тырехэтажное адми-
нистративное зда-
ние, а в старинном 
двухэтажном 
администра-
тивном по-
мещении 
в форме 
полу-
месяца 
прове-
дены 
капиталь-
ный ремонт и 
реставрация. Здесь 
появился современ-
ный пешеходный 
мост длиной 650 
метров, установлен 
лифт. На террито-
рии сада будет два 
ресторана. Помимо 
зеленой зоны в фор-
ме лабиринта, в саду 
также есть детская 
развлекательная 
площадка и место 
для парковки авто-
мобилей. 
Построены подзем-
ные водохранилища, 
насосные станции и 
котельные. Восста-
новлен забор вдоль 

территории, проло-
жены пешеходные 
дорожки, установ-
лены современные 
скамейки, системы 

освещения, проти-
вопожарной 

защиты и 
видеона-
блюдения, 
обновлена 
система 
орошения 

зеленых 
насаждений, 

общая площадь 
которых – 26 гекта-
ров.
Мероприятия по 
благоустройству 
и реконструкции 
Центрального бо-
танического сада, 
проведенные на 
основании соответ-
ствующих распоря-
жений Президента 
Азербайджана 
Ильхама Алиева, 
– наглядный при-
мер повышенного 
внимания к охране 
и эффективному 
использованию био-
разнообразия расте-
ний в нашей стране. 

С искренней   
заботой о людях

БОТАНИЧЕСКОГО САДАБОТАНИЧЕСКОГО САДАБОТАНИЧЕСКОГО САДАБОТАНИЧЕСКОГО САДА
ВТОРАЯ ЖИЗНЬ  ВТОРАЯ ЖИЗНЬ  ВТОРАЯ ЖИЗНЬ  ВТОРАЯ ЖИЗНЬ  

Центральный 
ботанический 
сад был создан 

в 1934 году

Tel: (+994 55) 457-02-03 / (+994 77) 447-47-17  E-mail: sales@kaspi.az

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

Вернулись 
в Джебраил

Завершены 
военные учения

Состоялась церемония вручения клю-
чей от квартир очередным семьям, пе-
реселяющимся в город Джебраил.
В церемонии приняли участие офи-
циальные лица Государственного 
комитета по делам беженцев и вынуж-
денных переселенцев и специального 
представительства Президента Азер-
байджанской Республики в Джебра-
ильском, Губадлинском и Зангилан-
ском районах.
На этом этапе в город переселено 
40 семей (200 человек).
В настоящее время в Карабахе и Вос-
точном Зангезуре проживает около 
30 тысяч человек. Среди них бывшие 
вынужденные переселенцы, сотруд-
ники, работающие над реализацией 
региональных проектов, представите-
ли местных отделений госучреждений. 
Возобновлена деятельность объектов 
здравоохранения, образования, куль-
туры, туризма, промышленности и 
энергетики.

Завершились совместные учения 
«SAT-SAS-2024», проведенные с под-
разделениями подводного штурма и 
подводной обороны ВВС Азербайджа-
на и Турции.
На заключительном этапе были вы-
полнены задачи по выводу группы 
спецназовцев морским путем в тыл 
условного противника, скрытному на-
блюдению и налету на целевой объект.
Все поставленные задачи успешно 
выполнены в ходе совместных учений 
на военно-морской базе Аксаз в городе 
Мармарис Турецкой Республики. 

Более простой 
Налоговый кодекс
В Азербайджане ведется работа над 
новым Налоговым кодексом. Об этом 
заявила заместитель начальника 
Государственной налоговой службы 
Самира Мусаева на заседании комите-
та Милли Меджлиса по экономической 
политике, промышленности и пред-
принимательству.
«Мы подготовим и представим более 
простой кодекс, который будет отра-
жать все изменения в более структу-
рированной форме и позволит одно-
значно применять законодательство», 
– отметила С.Мусаева.
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Несмотря на широкомасштабную и организованную кампанию шантажа и клеветы, 
Азербайджану удалось добиться исторических результатов на переговорах по климату.

COP29 стал знаковым событием, 
обозначившим ключевые шаги в 
борьбе с изменением климата, а 
Азербайджан – одним из ведущих 
участников глобальной климати-
ческой повестки.
Достигнуто также соглашение о 
том, что в течение следующего 
года будет разработана «Дорож-
ная карта от Баку до Белена – 
1 триллион», направленная на 
поиск дополнительных ресурсов 

для стимулирования низкоугле-
родных выбросов в атмосферу, 
экономического развития, устой-
чивого к изменению климата, а 
также для поддержки внедрения 
программ развитых стран по со-
кращению выбросов и адаптации 
к парниковому эффекту. Оконча-
тельно она будет разработана в 
преддверии конференции СOP30, 
которая пройдет в бразильском 
городе Белен. В то же время после 

девяти лет интенсивных перегово-
ров в Баку наконец были приняты 
правила и стандарты торговли 
квотами на сокращение выбросов 
в соответствии со статьей 6 
Парижского соглашения. И если 
на предыдущих саммитах в Египте 
и Дубае договорились о процеду-
рах и правилах, оставив финансо-
вые вопросы открытыми, то в Баку 
решались именно финансовые 
вопросы.

Исполнительный секретарь 
Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата 
Саймон Стил назвал но-
вую финансовую цель 
страховым полисом 
для человечества. А 
Азербайджан стал пи-
онером в реализации 
подходов к переходу 
на зеленую энерге-
тику в регионе. 

Об этом написал в своих акка-
унтах в социальных сетях Пре-
зидент Азербайджана Ильхам 
Алиев, добавив, что «особую 
гордость для нас представляют 
оценки всех гостей по пово-
ду прекрасной организации 
COP29, на которой присутство-
вали 80 глав государств и пра-
вительств и более 76 тысяч заре-
гистрированных участников».
Азербайджан на этом форуме 
выступал в качестве честного 
посредника и использовал все 
возможности для беспристраст-
ного содействия переговорам. 
На протяжении всего процесса 
наша страна призывала к до-
стижению результата, учитыва-
ющего потребности развиваю-
щихся стран, в частности малых 
островных развивающихся и 
наименее развитых государств, 
поскольку они несут основное 
бремя климатических измене-
ний и сталкиваются с экзистен-
циальной угрозой. Азербайджан 
также продемонстрировал соли-
дарность с народами и региона-
ми, страдающими от экологи-
ческих проблем, усугубленных 
колониальным правлением.

ПРИНЯТЫ 
ВАЖНЫЕ РЕШЕНИЯ
23 ноября состоялось заключи-
тельное пленарное заседание 
29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 

об изменении климата. Послед-
ние две недели стороны напря-
женно работали: никто не хотел 
покидать Баку, не добившись 
положительного результата по 
основным вопросам. В эти дни 
внимание всего мира было при-
ковано к СОР, и не случайно. 
Именно в Баку была полностью 
одобрена статья 6 Парижского 
соглашения, что ознаменовало 
конец десятилетия переговоров 
о высокоинтегрированных угле-
родных рынках. Этот вопрос 
был одним из главных приори-
тетов Председательства COP29, 
которое привело стороны к 
важному достижению посред-
ством интенсивных двусторон-
них технических и политиче-
ских переговоров. 
Отметим, что статья 6 предус-
матривает создание надежных 
и прозрачных углеродных рын-
ков для стран, сотрудничающих 
в достижении климатических 
целей. Эта статья, касающаяся 
одной из самых сложных и тех-
нически запутанных проблем 
климатической дипломатии, 

включает в себя вывод из экс-
плуатации угольных заводов, 
строительство ветряных стан-
ций и посадку лесов. А это озна-
чает новую волну инвестиций в 
развивающийся мир. 
Единогласное решение по ста-
тье 6 в дальнейшем сыграет 
важную роль в обеспечении 
целостности окружающей сре-
ды. В то же время оно раскроет 
огромный потенциал для гло-
бальных инвестиций в климат 
путем обеспечения прозрачно-
сти и устойчивости углеродных 
рынков посредством реального, 
постепенного, поддающегося 
проверке и измерению сокра-
щения и ликвидации выбросов. 

ПРОТИВ ПОТЕРЬ И УЩЕРБА
На пленарном заседании было 
принято историческое решение: 
обеспечить полное введение в 
действие Фонда для возмеще-
ния потерь и ущерба, которого 
c нетерпением ждали развива-
ющиеся государства, включая 
малые островные, наименее раз-
витые и африканские страны. 

Это соответствует приоритету, 
установленному Президентом 
Азербайджанской Республики 
Ильхамом Алиевым для реше-
ния проблем, вызванных воз-
действием изменения климата 
на малые островные страны в 
рамках председательства COP29.
Несмотря на то, что создание 
Фонда для возмещения потерь 
и ущерба было согласовано 
еще на COP27 в Египте, лишь 
Председательство COP29 пред-
приняло значительные шаги 
для обеспечения его функцио-
нирования при тесном сотруд-
ничестве с его правлением 
и Всемирным банком.
В сентябре текущего 
года на третьем за-
седании правления 
Фонда, состоявшем-
ся в Баку, были при-
няты важные меры 
для начала его дея-
тельности, включая на-
значение исполнительного 
директора. В рамках COP29 
было подписано несколько 
важных соглашений, связан-
ных с Фондом для возмещения 
потерь и ущерба. 
В настоящее время общая 
сумма обещанной финансовой 
поддержки этому фонду пре-
вышает $730 млн. Благодаря 
этому он уже с 2025 года смо-
жет начать финансирование 
проектов. Это очередной успех 
Председательства Азербайджа-
на на COP29.

На пленарном заседании была 
принята Новая коллективная 
количественная цель по клима-
тическому финансированию, 
являющаяся основным прио-
ритетом COP29. Этот механизм 
предусматривает мобилизацию 
$1,3 трлн ежегодно для разви-
тия климатических проектов 
в развивающихся странах до 

2035 года. Иными слова-
ми, развитые страны 

обязались выделять 
не менее $300 млрд в 
год на климатические 
проекты для разви-
вающихся государств. 

Это втрое превышает 
прежнюю цель в 

$100 млрд. Средства будут 
предоставлены из всех возмож-

ных источников, включая госу-
дарственные, частные и много-
сторонние. 
Такой прорыв стал результатом 
напряженной многомесячной 
дипломатической работы под 
руководством Азербайджанского 
председательства COP29. И это 
лучшее соглашение, которого 
можно было достичь. То есть Баку 
навсегда изменил архитектуру 
глобального климатического фи-
нансирования. 

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

COP29 ВО ВСЕМ МИРЕ ЗАПОМНИТСЯ КАК ОДНА ИЗ ВЕЛИЧАЙШИХ КЛИМАТИЧЕСКИХ КОНФЕРЕНЦИЙ
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Наступила новая эпоха сотрудничества 

Саймон Стил
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Прежде всего отметим, что 
финансовый документ следу-
ющего года будет самым боль-
шим в истории независимого 
Азербайджана. Ожидаемые 
доходы превзойдут нынешние 
на 5,3% и составят 38,316 млрд 
манатов. Особенно впечатляет 
прогноз по расходам «народ-
ного кошелька» в размере 
41,3676 млрд манатов с ростом 
на 4,1%. То есть речь идет о 
наиболее внушительных пара-
метрах, пояснил министр фи-
нансов Самир Шарифов в ходе 
парламентских обсуждений. 
По его уточнению, в истории 
страны еще не было такого 
большого бюджета: если срав-
нивать его с уровнем четы-
рехлетней давности, расходы 
вырастут на 50%. 

ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ 
На самом деле бюджет неспо-
койного времени формируется 
по новым правилам: особое 
место в казне занимают расхо-
ды на оборону и национальную 
безопасность. В 2025 году они 
вырастут до 8 млрд 396 млн 
манатов. По словам С.Шарифо-
ва, причина подросшего веса 
этой расходной статьи заклю-
чается в региональной напря-
женности и является реакцией 
на растущую милитаризацию 
Еревана. По мере знакомства с 
деталями финансового плана 
выясняется, что военный бюд-
жет республики увеличится на 
1,3 млрд манатов по сравнению 
с нынешним и будет на 
2,7 млрд больше прошлогодне-
го. Финансирование этих рас-
ходов планируется за счет 
увеличения на 1,7 млрд 
манатов трансферта из 
Государственного не-
фтяного фонда в казну. 
В то же время отмечает-
ся сохраняющая-
ся социальная 
направлен-
ность нового 
бюджета. 

Стало известно, что расходы 
на социальные нужды в новом 
году составят 17 млрд мана-
тов, а это на 1 млрд 370 млн 
больше по сравнению с ны-
нешним годом и на 
2 млрд 560,5 млн превы-
шает фактический про-
шлогодний показатель. По 
мере обсуждения проекта 
госказны становится ясно: 
всего на расходы по социаль-
ной защите и обеспечению 
будет выделено 
4 млрд 811 млн 
– на 420,3 млн 
манатов больше 
по сравнению с 
нынешним годом. 

ПАКЕТ 
СОЦИАЛЬНЫХ БЛАГ 
Основная причина более 
жесткого обсуждения бюдже-
та в этом году – приоритеты 
нового, пятого по счету пакета 
социальных благ. По указанию 
главы государства, в следую-
щем году должны повыситься 
минимальная трудовая пенсия 
и зарплата. Зарплатный мини-
мум в республике вырастет с 
нынешних 345 до 400 AZN. 
С повышением самой ма-
ленькой оплаты труда 
подрастут оклады сотен 
тысяч бюджетников по 
всем уровням единой 
12-ступенчатой тариф-
ной сетки (ЕТС).
Кроме того, с января 
поднимутся критерий 
нужды и условная потре-
бительская корзина, подрастут 
социальные выплаты. Словом, 
новый финансовый план бу-
дет с приятным сюрпризом. 
Правда, ранее Счетная палата в 

заключении на проект бюд-
жета обращала внимание, 
что пенсионный минимум 
в новом году не повысит-
ся. Но судя по заявлениям 

профильных ведомств и 
экспертным ожидани-

ям, самая маленькая 
пенсия подрастет с 
нынешних 280 AZN.  
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На обсуждение в парламент вынесен 
проект госбюджета на будущий год. Глав-
ные приоритеты расходов в базовом фи-
нансовом документе – оборона и нацио-
нальная безопасность, социальные траты 
и возрождение освобожденных земель. 
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ БЮДЖЕТ

Нужно ли затягивать пояса? 

Адресная помощь

У экономистов возникли сомне-
ния в реалистичности прогноза 
по нефти. Так называемая нор-
ма отсечения заложена в фи-
нансовом плане на уровне $70 
– всего на $5 меньше нынеш-
ней. Экономисты опасаются, 
что казна может недополучить 
средства, если цены на главный 
экспортный ресурс будут ниже.  
– Международные рынки 
нефти зафиксировали резкое 
колебание цен, – объясняет 

экономист Фикрет Юси-
фов. – Ситуация не изменится, 
пока продолжается конфликт 
на востоке Европы и актуален 
израильско-иранский фронт 
обострения.  
На взгляд эксперта, в нынеш-
них обстоятельствах заклады-
вать цену выше $50 в бюджете 
нефтяной страны рискованно. 
Схожего мнения придерживается 
и экономист Халид Керимли.
– Что делать, если в новом году 

котировки будут, скажем, $60? 
– задается вопросом он. – При-
дется ли в таком случае менять 
план расходов или увеличивать 
заимствования? 
В Азербайджане предусмотрены 
резервные меры на случай па-
дения цен на нефть на мировых 
рынках, отметил министр финан-
сов С.Шарифов. Глава Минфина 
напомнил, что в бюджете исте-
кающего года стоимость барреля 
подняли с $60 до $75. 

Главный ар-
гумент члена 
парламентско-
го комитета, 
экономиста 
Вугара Бай-
рамова в 
пользу гря-
дущего роста 
минимальной 
пенсии – ука-
зание руковод-
ства страны. 
Депутат выска-
зал сомнение 
относительно 
оценок орга-
на высшего 
финансового 
аудита:
– В своих 
расчетах Счет-
ная палата 
ссылается на 
Стратегию со-
циально-
экономическо-
го развития в 
2022-2026 го-
дах, – поясняет 
он. – Однако 
есть указание 
главы государ-
ства повысить 
не только 
минимальную 
зарплату, но и 
пенсию.
Он напомнил, 
что с января 
увеличится 
прожиточный 
минимум и 
критерий 
нужды. Сле-
дом подрастет 
адресная 
соци-
альная 

помощь для 
малоиму-
щих семей, 
расширится 
охват граждан 
этой госу-
дарственной 
поддержкой. 
Ведь критерий 
нуждаемости 
лежит в осно-
ве подсчетов 
АСП. Если, 
например, 
ежемесячный 
доход семьи из 
пяти человек 
не превышает 
900 манатов, 
сейчас она 
может рассчи-
тывать только 
на 450 манатов 
адресной по-
мощи. Упомя-
нутой сумме 
равняется 
разница меж-
ду критерием 
нужды семьи в 
1350 манатов 
и ее реальным 
доходом. 
В наступающем 
году нуждае-
мость гипотети-
ческой ячейки 
общества соста-
вит 1425 AZN, а 
выделяемая ей 

денежная 
помощь 
увели-
чится 
до 525 
AZN. 

Ожидаемые 
доходы превзойдут 

нынешние на

5,3%

НА СОЦИАЛЬНУЮ ЗАЩИТУ 
И ОБЕСПЕЧЕНИЕ БУДЕТ ВЫДЕЛЕНО

 расходы 
на социальные 

нужды составят

17млрд 

8 млрд 
396 млн 

4 млрд 811 млн 

Самир Шарифов

Вугар Байрамов 

расходы 
на оборону 

и нацбезопасность 
возрастут до
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АЗЕРБАЙДЖАН МЕНЯЕТ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБЛИК
АЗЕРБАЙДЖАН МЕНЯЕТ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБЛИК

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ 

Развивая экспортный потенциал 

В Азербайджане продолжается 
структурная трансформация эконо-
мики, вызванная падением 
нефтедобычи и ростом доли 
отраслей ненефтяной сферы. 

По данным Центра 
анализа экономиче-
ских реформ и комму-
никации, за первые 10 
месяцев текущего года 
объем ненефтегазового 
экспорта достиг $2,8 
млрд, превысив про-
шлогодние показатели 
аналогичного перио-
да на 3,5%. При этом 
экспорт продтоваров 
вырос на 13,6% – до 
$803,1 млн. Выручка 
от экспорта агропро-
мышленной продукции 
увеличилась на 60,3%, 
достигнув $260,9 млн.
Немалые средства по-
ступают и от транзита 
грузов. В январе-июне 
доходы от перевоз-
ок грузов по транс-
портным коридорам, 
пересекающим Азер-
байджан, составили 

276 189,4 тыс. манатов. 
Ожидается, что по ито-
гам года общая сумма 
превысит полмилли-
арда долларов. 
В последние годы пра-
вительство делает упор 
на создание в стране 
экспортоориентиро-
ванных совместных 
предприятий. С одной 
стороны, это позволяет 
привлекать инвестиции 
в ненефтяной сектор, 
с другой – поощрять 
экспорт и обеспечивать 
рост экспортной вы-
ручки за счет развития 
сектора, напрямую не 
связанного с углеводо-
родным сырьем. 
Среди важных источ-
ников дохода от нене-
фтяного сектора назы-
вают также энергетику. 
Общая стоимость объе-

ма экспортной энергии 
за девять месяцев те-
кущего года составила 
$74 млн 547,51 тыс. 
Резюмируя сказан-
ное, можно сделать 
вполне очевидный 
вывод: трансформа-
ция азербайджанской 
экономики идет уве-
ренными шагами, хотя 
порой и сталкивается 
с объективными труд-
ностями. 
В то же время, по мне-
нию большинства 
специалистов, наличие 
мощной ресурсной базы 
и внушительной подуш-
ки безопасности в виде 
накопленных материаль-
ных ресурсов, помножен-
ных на политическую 
стабильность, позволит 
справиться со всеми по-
ставленными целями.

нефтегазовые доходы 
бюджета Азербайджана 
сократятся на

750
2025в г.

млн

за последний год
ненефтегазовый 
сектор вырос на

По словам министра финансов 
Азербайджана Самира Шарифо-
ва, нефтегазовые доходы бюд-
жета Азербайджана в 2025 году 
сократятся на 750 млн манатов. 
«Одна из причин этого – сниже-
ние цены азербайджанской неф-
ти в госбюджете с $75 до $70 за 
баррель, другая причина – исто-
щение запасов наших нефтяных 
месторождений», – отметил 
министр.
Спустя неделю эту позицию слег-
ка подкорректировал министр 
экономики Микаил Джаббаров, 
акцентируя внимание на том, 
что в последние годы наблюда-
ется значительное снижение за-
висимости экономики Азербайд-
жана от нефтегазового сектора. 
По его словам, пик добычи был 
зафиксирован в 2010 году (50,8 
млн т).  «В 2014 году добыча нефти 
в стране составила 42,1 млн тонн, 
в 2018 году – 38,8 млн, в 2021-м 
– 31,6 млн. В этом году прогно-
зируемый объем добычи нефти 
равен 29,2 млн тонн. 
В текущем году ожидается, что 
средняя цена нефти марки Brent 
будет около $80. Для сравне-
ния, в 2014 году средняя цена 
нефти составляла $99», – сказал 
М.Джаббаров. Таким образом, 
правительству приходится при-
спосабливаться к наблюдающе-
муся уже полтора десятка лет 
тренду по снижению уровня не-
фтедобычи. 
Иллюстрируя структурные из-
менения в доходной части бюд-
жета, глава Минэкономики от-
метил, что если в 2014 году доля 
нефтегазового сектора 
в госбюджете составляла 
$15,5 млрд, или 66% доходов 
бюджета, то в уточненном бюд-
жете на 2024 год нефтегазовые 
доходы – $10,5 млрд, 
а их доля в доходах снизилась до 
49%. «Этот результат отражает 
работу, проделанную в на-
правлении диверсифика-
ции экономики страны», 
– подчеркнул министр.
Таким образом, прави-
тельство старается ком-
пенсировать снижение 
доходов от нефтега-
зового сектора 
за счет других 
источников. 
Главным обра-

зом – развитием произ-
водства в ненефтяной 
сфере. 

ПРОДАВАЯ 
ГОТОВУЮ ПРОДУКЦИЮ
Согласно статистике, за первые 
10 месяцев уходящего года в 
структуре ВВП доля промыш-
ленности составила 37,1%, доля 
торговли и ремонт транспортных 
средств – 10%, на транспорт и 
складское хозяйство приходится 
7%, сельское и лесное хозяйство, 
а также рыболовство – 6,2%. 
Остальные 2,4% – размещение 
туристов и общественное пита-
ние, 1,8% – информация и связь, 
19,2% – другие хозяйственные 
направления. При этом за по-
следний год нефтегазовый сектор 
вырос на 1,7%, ненефтегазовый 
– на 6,8%. 
Примечательно, что в структуре 
промышленного производства 
лидирующие позиции занимают 
отрасли, базирующиеся на пе-
реработке нефти. Прежде всего 
– нефтехимическая и химическая 
промышленность, которые принято 
относить к отраслям ненефтяной 
сферы. 
Так, в январе-октябре текущего 
года в Азербайджане произведено 
531,7 тыс. тонн удобрений и азот-
ных соединений, что на 52,7%, или 
183,6 тыс. тонн больше, чем за ана-
логичный период прошлого года. 
Значительная часть произведенных 
удобрений идет на экспорт. В пер-
вом полугодии Азербайджан продал 
270 тыс. тонн минеральных удобре-
ний на внешних рынках, тем самым 
увеличив их экспорт в 2,4 раза по 
сравнению с тем же периодом про-
шлого года. При этом общая стои-
мость экспортированных удобре-
ний увеличилась на 64%, составив 
$52,6 млн.
Кроме того, Азербайджан наладил и 
увеличивает выпуск автомобилей и 
специальной техники. Причем про-
изводство легковых автомобилей 
за 10 месяцев возросло почти вдвое 

по сравнению с аналогичным 
периодом предыдущего года и 
составило 4433 легковых авто-
мобиля (рост – 86,6%). Часть 
произведенных машин идет на 
экспорт. Традиционно важной 

статьей азербайджанского 
экспорта в ненефтяной 
сфере является экспорт 
продовольственной 
продукции.Микаил Джаббаров

6,8%
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В Баку 160 электробу-
сов начали курсировать 
по регулярным марш-
рутам.
Введенные в эксплуата-
цию в рамках меропри-
ятия COP29 автобусы 
теперь будут обслужи-
вать пассажиров на 
маршрутных линиях 
BakuBus.
Для эксплуатации элек-
тробусов также создана 
специальная гаражная 
инфраструктура, отве-
чающая современным 
стандартам. Га-
раж осна-
щен 

всеми необходимыми 
условиями для предо-
ставления пассажирам 
высококачественного 
обслуживания.
Электробусы оснащены 
технологией нулевых 
выбросов, что вносит 
важный вклад в защиту 
окружающей среды. 
Кроме того, они обо-
рудованы новейшими 
технологиями для по-
вышения уровня ком-
форта пассажиров.

5 декабря – день памя-
ти депортации запад-
ных азербайджанцев 
1987-1991 годов. 
5 и 6 декабря в Баку 
состоится II междуна-
родная конференция 
Общины Западного 
Азербайджана на тему 
«Право на возвраще-
ние – продвижение 
справедливости для 
азербайджанцев, на-
сильственно изгнанных 
из Армении».
В конференции ожида-
ется участие более 100 
иностранных участни-
ков из 51 страны.
На мероприятии коснут-

ся истории насильствен-
ного изгнания западных 
азербайджанцев из 
Армении, рассмотрят 
правовые основы их 
права на возвращение, 
вопросы восстановления 
культурного наследия и 
дипломатические уси-
лия в этой области.

Государственная 
нефтяная компа-
ния Азербайджана 
(SOCAR) провела пере-
говоры с американской 
компанией DeGolyer 
and MacNaughton по 
вопросам развития гео-
термальной энергии, а 
также технологий улав-
ливания и хранения 
углерода (CCUS).
Обсуждение состоялось 
в рамках встречи пре-
зидента Госнефкомпа-
нии Ровшана Наджафа 
с председателем и 
генеральным дирек-
тором DeGolyer and 

MacNaughton Джоном 
Уоллесом.
На встрече стороны вы-
разили удовлетворение 
успешным партнер-
ством и обсудили такие 
направления, как опти-
мизация планов разра-
ботки месторождений, 
уточнение запасов, 
подготовка интегри-
рованных моделей и 
другие.

160 ЭЛЕКТРОБУСОВ160 ЭЛЕКТРОБУСОВПРАВОПРАВО CОТРУДНИЧЕСТВО CОТРУДНИЧЕСТВО 
В ГЕОТЕРМАЛЬНОЙВ ГЕОТЕРМАЛЬНОЙ

НА ВОЗВРАЩЕНИЕ НА ВОЗВРАЩЕНИЕ 

В Баку представлена новая торговая марка Made in Turan – для товаров из тюркских стран

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
ВЫЕХАЛО ИЗ АЗЕРБАЙДЖАНА

ИМПОРТИРОВАЛ 
АЗЕРБАЙДЖАН 

В ЯНВАРЕ-
ОКТЯБРЕ

ДЕРЕВЬЕВ И ЦВЕТОЧНЫХ 
КУСТОВ ПОСАЖЕНО 
В ДЖАЛИЛАБАДСКОМ РАЙО-
НЕ В ЭТОМ ГОДУ

ПОЛУЧИЛИ РАЗРЕШЕНИЕ 
НА ПОСТОЯННОЕ МЕСТО 
ЖИТЕЛЬСТВА В СТРАНЕ 

14 600об Отечественной вой-
не сняло Агентство кино 
Азербайджанской Респу-
блики после 2020 года

будет отправлено через 
территорию Азербайджана 
по Среднему коридору 
в 2025 году 
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z Древний храм, построенный 
в VII веке, расположен на 
высоте 922 метра близ села 
Даш-Салахлы Газахского 
района. Храм был построен 
язычниками, поклонявшими-
ся Луне, поэтому назывался 
«Храм Луны». Комплекс 
состоит из двух зданий – глав-
ного и вспомогательного. В 
нижней части храма распо-
лагается несколько пещер. 
Храм служил населению Кав-
казской Албании. Вероятно, 
до принятия христианства 
подобные сооружения были 
главными религиозными объ-
ектами у албан. 
«Храм Луны», являющийся 
памятником архитектуры 
национального значения, 
охраняется Государственным 
историко-культурным запо-
ведником «Авей».

Храм Луны 
в Газахе

ЭНЕРГИИЭНЕРГИИ

1787 34

2218 
10 214 441  
человек 

тыс.
74 723 
человек* 

автомобиля 
иностранцев*

Азербайджанскую модель ASAN xidmət будут продвигать в странах-членах ООН

– НАСЕЛЕНИЕ АЗЕРБАЙД-
ЖАНА НА 1 ОКТЯБРЯ С.Г.

54,5% – городские жители
45,5% – сельские жители
49,8% – мужчины
50,2% – женщины

фильмов блок-поездов 
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l Когда вы сами начали 
снимать фильмы?
l Я учился у Рязанова в коме-
дийной мастерской. Мне при-
шлось снимать две курсовые 
и диплом по комедии. Скажу 
честно, мне самому они не очень 
нравились. Самым талантли-
вым на нашем курсе Рязанов 
считал азербайджанца Вагифа 
Мустафаева... Уже после курсов 
мне надо было снять дебютную 
картину, и я снял ее – фильм 
«Защитник Седов» – про 1937 
год, о судьбе адвоката.
l Это была ваша идея?
l Да, идея моя, но сценарий 
мне помог найти редактор 
Слава Хотулев. Был такой 
замечательный писатель, к 
сожалению, рано ушедший – 
Илья Зверев. По его рассказу я 
и снял свой дебютный фильм. 
Он получил восемь призов на 
международных фестивалях 
и ни одного в России. Ну и 
премию BAFTA получил – это 
английский «Оскар», премия 
Британской академии кино и 
телевидения. 
l Вернемся к предыдущему 
вопросу: почему все-таки 
«Защитник Седов» – чем 
вас привлекла эта тема?
l Это реальная история. В Ко-
строме приговорили к расстре-
лу четырех агрономов. Чекисты 
обвинили их в «покушении на 
доярок-стахановок с помощью 
«временно взбесившегося быка 
Хмурого». Просто бык взбесил-
ся, а их обвинили в том, что они 
японско-польские шпионы. И 
был реальный адвокат, кото-
рый их отмазал... 
Я снимал о писателях Зощенко, 
Олеше, Чехове, поэте Тютчеве, 
об операторе Микоше, об Алек-
сандре Кайдановском, который 
играл в «Сталкере», он был 
моим близким другом, есть у 
меня и фильм под названием 
«Обыкновенный большевизм». 
Последним снял фильм «Фи-
липпенко» о замечательном 
актере и моем друге. 
l Если бы вас пригласили 
в Баку для проведения ма-
стер-классов, как бы вы к 
этому отнеслись?
l С большим энтузиазмом. Мы 
живем во все более визуальном 
мире. Сейчас, с появлением 
цифровой техники, снимать 
кино стало намного проще. 
Возможно, мой профессио-
нальный опыт был бы полезен 
молодежи. 

Азербайджанская премия стала 
одной из многих международных 
и отечественных наград Евгения 
Васильевича Цымбала, в том числе 
трех призов Национальной кине-
матографической премии России 
«Ника». Предлагаем вашему вни-
манию беседу корреспондента «Ка-
спия» с уважаемым мастером.
l В одном из интервью вы ска-
зали, что случайно попали на 
«Мосфильм». Что за случай?
l Изначально я поступил на исто-
рический факультет Университета 
Ростова-на-Дону, но хотел стать 
социологом, даже какое-то время 
специализировался в этой области, 
однако жизненные обстоятельства 
сложились так, что мне надо было 
менять профессию и срочно трудо-
устраиваться. Брат предложил схо-
дить на «Мосфильм»: там, мол, в 
массовке можно сниматься, платят 
три рубля, день на них проживешь. 
А если дадут какой-то костюм, за-
платят пять рублей... 
Я тогда и предположить не мог, что 
«Мосфильм» станет моей судьбой, 
что моя жизнь так круто развер-
нется... Прихожу на киностудию, а 
там вижу, висит большой плакат с 
названием всех отделов, 
фамилиями началь-
ников. Звоню в 
отдел кадров: «Вот, 
хочу работать на 
Мосфильме» – «У 
вас какое образо-
вание?» – «Выс-

шее» – 

«Не надо» – и положили трубку. 
Звоню второй раз и слышу в ответ: 
«Сказал же, не надо! Нам нужны 
сантехники, грузчики, водопро-
водчики, а режиссеров у нас как 
собак нерезаных, своих некуда 
девать». Сижу и думаю, что делать, 
и тут слышу, какая-то женщина 
кому-то говорит: «Нам в экспеди-
цию ехать, а администратора нет. 
Ходила к Свиридову – говорит, 
нет никого…». Думаю: кто ж такой 
этот Свиридов? Посмотрел в спи-
ске – начальник производствен-
ного отдела. Собрался с духом, 
звоню: «Соедините меня с Петром 
Максимычем!» – «А кто его спра-
шивает?» – «Цымбал». Слышу, 
она говорит: «Петр Максимыч, 
какой-то Цымбал вам звонит» – «А 
кто это?» – «Понятия не имею, но 
голос внушительный». В общем, 
соединила она меня, и я говорю: 
«Петр Максимыч, я знаю, у вас 
проблема с администратором для 
экспедиции, а у меня как раз есть 
хороший парень, хочет поработать 
в кино…» – «А какое у него обра-
зование?» – «Университетское, но 
он очень хочет в кино, на любую 
работу согласен» – «Ну, хорошо, я 
закажу пропуск»... Прихожу к Сви-
ридову, а он: «Кто за тебя звонил?» 
– «Я сам за себя звонил» – «А ты 
наглый!» – «Не наглый, а умный» 
– «Ну, хорошо, ты когда-нибудь 
работал администратором?» 
– «Никогда» – «Думаешь, полу-
чится?» – «Получилось же к вам 
попасть!» – «Ну, ладно»... И отпра-
вил меня к директору картины.
Потом я решил перейти в асси-
стенты режиссера – это была 
престижная профессия. Мне опять 
стали говорить: «Ты же никогда не 
работал ассистентом» – «Я и адми-
нистратором не работал, но у меня 
все получилось. Думаю, и асси-
стентом выйдет»... А дальше была 
картина «Восхождение» режиссера 
Ларисы Шепитько, где я работал 
уже ассистентом режиссера. Экспе-
диция была на зимнюю натуру во 
Владимирскую область, в окрест-
ности Мурома. Там мы снимали 
Белоруссию 1941 года. Мороз, хо-
лодно, ветер. Впереди камеры шел 
бульдозер и рыл траншею, куда 
потом выкладывали панораму. По 
рельсам ездила тележка с опера-
тором, а в кустах сидели наши ар-
тисты, сходя с ума от холода и без-
ысходности. Шепитько тоже была 
нездорова, но все время шагала за 

камерой, падала, поднималась и 
шла дальше. Мне стало жалко ее, и 
я вот что придумал: надевал на Ла-
рису Ефимовну парашютное кре-
пление, взваливал себе на плечи и 
шел рядом с камерой. Пар от меня 
валил клубами… Дальше мы сни-
мали партизанский отряд, который 
должен был перебежать из одного 
леса в другой через заснеженное 
поле. И вот они бегут, а тут из-за 
леса выезжает немецкий караван с 
награбленным добром – свиньями, 
курами, останавливаются, откиды-
вают борт, и крупнокалиберный 
пулемет начинает косить партизан. 
Задумка была такая: когда стреляет 
пулемет, куры должны кудахтать 
и взлетать, свиньи – визжать и 
метаться. Я на съемку привез кур и 
трех свиней. Когда все приготови-
лись, Шепитько сказала: «Давайте 
снимать, одна репетиция». А мороз 
36 градусов: свиньи не визжат, 
куры не кудахчут, не взлетают. 
Шепитько и говорит: «Цымбал, 
ты кого мне привез, как снимать 
будем? Что хочешь, то и делай!». Я 
беру белый тулуп и ложусь вместе с 
тремя свиньями, вокруг себя кладу 
кур и сено, чтобы не очень заметно 
было. Когда застрочил пулемет, я 
начинаю подбрасывать кур, пинать 
свиней, ворочаться: головы и лица 
не видно, и я тоже издалека будто 
свинья. Все бы хорошо, как вдруг 
раскаленная гильза из пулемета 
падает мне за шиворот – сразу 
горелым мясом запахло… Вот 
тут уж я повертелся! 
Когда привез скотину обрат-
но на ферму, двух хрюшек 
как-то вытолкал, а на третью 
сил уже не было – просто 
уперся в борт, сви-
нью за уши дер-
нул – и они 
остались у 
меня в 
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руках, обломились на морозе. 
Кошмар! Кончилась картина тем, 
что Шепитько на студии такое про 
меня порассказала, что меня без 
разговоров тут же назначили 
ассистентом по реквизиту на 
фильм Эльдара Рязанова «Слу-
жебный роман» – а это сложная 
постановочная картина.
Рязанов потом приглашал меня 
на все свои фильмы. Я отработал 
с ним семь картин. Потом был у 

него вторым режиссером, режис-
сером озвучания. Он принял меня 
в свою мастерскую на Высшие ре-
жиссерские курсы.
l Как вы осваивали режис-
серскую специальность?
l Поскольку у меня уже был прак-
тический опыт, мне это было лег-
ко. Многие мои сокурсники просто 
хотели быть режиссерами или 
сценаристами, но они ни разу не 
работали в кино, а я все время там 
работал. С этого момента, если по 
сегодняшний день считать, уже 51 
год в кино. И мне было интересно: 

молодой, полный сил, мне 
это дело нравилось, а 

самое лучшее – ког-
да работаешь над 
тем, что тебе по 
душе.
l Как вам Эль-
дар Рязанов – 
какой он был 
человек?
l Рязанов был 
замечательный 
человек, очень 
талантливый и 
ответственный. 
Думаю, 
он был самый 
«американский» 
режиссер в нашем 
кино. 
В смысле професси-
онализма. Он сни-
мал, как в Голливуде 
50-60-х годов: сна-
чала общий план, 
потом – глазами 
каждого персонажа. 
Снимали тогда в ос-
новном на советской 
пленке, и было мно-
го брака. А он на все 
случаи жизни был 
застрахован. На-
пример, в монта-
же – если что-то 

пошло не так: 
предполо-

жим, артист 
не очень 

точно 
сыграл, 

– он 
мог 

это место вырезать и взять кадр с 
точки зрения другого персонажа.
l Вы работали и с режиссе-
ром Андреем Тарковским – 
как это получилось? 
l После «Восхождения» меня 
назначили к Рязанову, а команду, 
которая делала «Восхождение», 
перевели на «Сталкер». У меня с 
ними сложились хорошие отноше-
ния, они и пригласили. С Андреем 
Тарковским я знаком не был – он 
вообще человек сложный, за пол-
тора года работы я только два раза 
с ним за руку поздоровался. Один 
раз – при знакомстве, второй – 
когда картину уже закрыли и ду-
мали, что уже ничего не будет, но 
потом решили, что ее снова откро-
ют. Мы столкнулись с Тарковским 
в коридоре «Мосфильма», и он 
мне говорит: «Женя, надеюсь, вы 
не покинете наш не до конца уто-
нувший «Титаник»?». То есть он 
сам пригласил меня на следующий 
год для съемок третьего варианта 
«Сталкера». От него очень многие 
уходили, многих он сам выгонял...
l А с чем это было связано?
l Ему не нравилось, как они ра-
ботают. А я считаю, что многие 
работали хорошо, но поскольку у 
Тарковского не было никаких пре-
мий, даже отличные сотрудники 
уходили, потому что у всех были 
семьи, а премия – все-таки 40%... 
Картина была сложная, и как 
делать заграницу, когда еще неиз-
вестно, какая страна? Там и танки 
были, и пушки. Некоторые кадры 
в итоге в фильм не вошли – очень 
интересные, но как только Тарков-
ский слышал слово «красиво», он 
тут же говорил: «Нет, это в монтаж 
не пойдет, надо переснимать, надо 
по-другому». В общем, непросто с 
ним было. Он не любил ничего но-
вого, во всем должна была присут-
ствовать фактура времени. Если, 
к примеру, диванная подушка, то 
она должна быть вся в трещинах, 
если стена – то обвалившаяся шту-
катурка.
Два года назад я закончил книгу 
«Рождение «Сталкера». Я писал ее 
25 лет, а многие довольно быстро 
после съемок скончались: Гринь-
ко, Солоницын, Кайдановский, 
Тарковский. Там место было не 
очень хорошее. В верховьях реки, 
на которой мы снимали, был цел-
люлозно-бумажный комбинат: 
все отходы сливали в воду, и река 
ужасно пахла щелочью. И мы 
дышали этим, там пена летала в 
воздухе. Тарковский умер от рака 
легких, Солоницын – тоже...
l Я слышала, выбор натуры 
для фильма начался с нашего 
Гобустана…
l Вначале искали в Грузии, Ар-
мении, потом – в Азербайджане, 
в Гобустане. Тарковскому Гобу-

стан понравился, но там негде 
было разместиться, стали 

искать дальше. Потом 

Красноводск, Ташкент... Я созна-
тельно работал с самыми лучшими 
режиссерами. У меня был такой 
забавный эпизод: у Тарковского 
в сценарии фигурировала фраза 
из Библии: «Менэ, тэкел, фарес». 
Я и говорю: «Андрей Арсеньевич, 
по-моему, надо «мене, тэкел, упар-
син». 
Это когда на стене у царя Ирода 
вдруг появилась кисть руки, напи-
савшая эту фразу, что в переводе с 
арамейского означает: «Взвешено, 
исчислено и каждому воздастся 
по заслугам его». Царь прогнал 
этого мудреца, и в ту же ночь его 
свергли, отрубили голову. Тарков-
ский мне на это говорит: «Женя, 
вы – ассистент, не лезьте в сцена-
рий». На следующий день я пошел 
в музей в Таллине, нашли мне 
Библию, я посмотрел и убедился, 
что прав. Оставив в музее паспорт, 
принес Тарковскому Библию. Он 
очень удивился: «Откуда вы это 
знали?» – «Я окончил истори-
ческий факультет». Тарковский 
говорит: «Что же вы здесь делае-
те? Вы – образованный человек». 
Отвечаю: «Работаю у вас на карти-
не» – «Зачем?» – «Хочу чему-то 
научиться» – «Хотите режиссером 
стать?». Тут любопытство его сме-
нилось то ли скорбью, то ли отвра-
щением, и он добавил: «Уходите 
отсюда, здесь вас научат только 
лгать, воровать, и пить». Но я его 
не послушал...
Да, это были яркие личности, а 
они всегда неординарны, сложны 
в общении. С ними трудно рабо-
тать, но и им сложно с обыкновен-
ными людьми. Поработал я и с 
Марком Захаровым – «Тот самый 
Мюнхгаузен», и с Эмилем Лотя-
ну – «Мой ласковый и нежный 
зверь». Лотяну был хороший поэт 
и режиссер, но совершенно сумас-
шедший человек: ходил с палкой, 
и если что-то не по нему, бросался 
и бил этой палкой...
l А как вам с Марком Захаро-
вым работалось?
l С Марком было очень просто, 
потому что он все точно знал. 
Снимали фильм «Тот самый Мюн-
хгаузен». 
Он приходил с тетрадочкой, и там 
все записано: что снимать, как 
снимать, его рисунки. С ним было 
легко работать. 
l Какой была общая атмосфе-
ра на съемках «Сталкера»?
l Аркадий Стругацкий однажды 
приехал на съемочную площадку, 
когда Тарковского еще не было. 
Я с ним познакомился, и мы вдво-
ем с Машей Чугуновой провели 
для него экскурсию. Спрашиваю 
его: «Как вам сценарий?». 
«Было противно, что приходилось 
осовдепливать нашу повесть, надо 
было писать что-то плохое про ка-
питализм, что там безработица». 
Мне слово понравилось – «осовде-
пливать»...
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Филиз-геология важна не только для 
добычи ресурсов, но и для экономи-
ческого развития, ведь она помогает 
эффективно управлять природными 
богатствами. Специалисты этой обла-
сти разбираются в сложных процессах 
формирования руд, используя совре-
менные методы геофизики и геохимии, 
чтобы понять, какие условия необхо-
димы для их накопления и где найти 
новые залежи. 
Наш собеседник сегодня – доктор 
геолого-минералогических наук 
Назим Имамвердиев, посвятивший 
всю свою жизнь изучению рудных ме-
сторождений. Он рассказал нам о пер-
спективах филиз-геологии, о том, как 
новые технологии изменяют подход к 
разведке и какие открытия уже сдела-
ны в этой сфере.
 Я окончил Московский государствен-
ный университет по специальности 
«Геохимия». Был одним из иногород-
них студентов, направленных в веду-
щие университеты Советского Союза по 
инициативе Ulu Öndər Гейдара Алиева, 
– начал свой рассказ Н.Имамвердиев. – 
По окончании вуза несколько лет про-
работал по распределению в Институте 
геологии АН Азербайджана, а с 1989 
года по сей день – в Бакинском государ-
ственном университете. 
У нас в селе можно было найти очень 
интересные камни, и вот однажды я 
увидел настоящих геологов, приехав-
ших к нам. Пообщавшись с ними, я 
узнал, что еще в XIX веке в соседнем 
Гядабее немцы добывали золото, и од-
нозначно решил поступать на геофак. В 
43 года защитил докторскую диссерта-
цию, а в 45 лет стал профессором уни-
верситета. С 2022 года заведую кафе-
дрой «Общая и историческая геология» 
геологического факультета БГУ.
 Какие полезные ископаемые вы 
считаете важнейшими для Азер-
байджана?
 Азербайджан богат многими полез-
ными ископаемыми. Помимо нефти 
и газа тут большие запасы золота, 
серебра, меди, цинка, свинца, 
железа, кобальта. И все это 
– стратегическое сырье. В 
стране также имеются не-
рудные полезные ископа-
емые: мрамор, различные 
типы глин, цеолиты, обли-
цовочные камни, каменная 
соль. В нынешних усло-
виях кроме место-
рождений нефти 
и газа актуаль-
ны залежи цвет-
ных и благород-
ных металлов. 
Важны также 
месторождения 
щелочнозе-

мельных и щелочных элементов, не-
обходимых для цифровых технологий. 
Их обнаружение требует серьезной 
научно-исследовательской работы для 
определения геологических условий 
формирования и локализации этих 
элементов.
 Удалось ли вам в последнее 
время сделать какое-нибудь от-
крытие в сфере полезных ископа-
емых?
 Как ученый-педагог я занимаюсь в 
основном научной и педагогической 
деятельностью, но с гордостью могу 
сказать, что мои студенты открыли в 
Азербайджане новые месторождения 
золота. Ранее считалось, что в Гяда-
бейском районе нет других место-
рождений, кроме основного. Однако 
благодаря нашим выпускником здесь 
открыты новые залежи: Гадир, Угур, 
Гилар, Зафар.
Молодые геологи освоили тонкости 
полевых поисково-разведочных ра-
бот (картография, планировка, опро-
бование), программное обеспечение 
для 3D-моделирования и внесли 
весомый вклад в поиск, разведку и 
оценку запасов этих месторождений. 
Разрабатываются они подземным 
методом (Гадир, Гилар и Зафар) и не 
имели никаких признаков на поверх-
ности. 
Комплексный подход к изучению новых 
регионов позволил предположить нали-
чие рудной минерализации на глубине, 
что подтвердилось при дальнейшей 
разведке. Это говорит о большом потен-
циале обнаружения новых месторожде-
ний на глубине. При этом мои студенты 
всегда советовались со мной.
 Какую роль играют современ-
ные технологии в геологораз-
ведке?
 При поиске и разведке новых место-
рождений обязательно использовать 
современные технологии – аэрогеофи-
зическое зондирование и портативные 
XRF-аппараты для быстрого обна-
ружения геохимических аномалий. 
Особое значение имеют исследования 
газо-жидких включений и изотопные 
исследования для определения генези-

са месторождений.
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ПРИ РАЗВЕДКЕ НОВЫХ МЕСТОРОЖДЕНИЙ ВАЖНО ИСПОЛЬЗОВАТЬ СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 

РУДНЫЕ БОГАТСТВА РУДНЫЕ БОГАТСТВА 
И НОВЫЕ ОТКРЫТИЯИ НОВЫЕ ОТКРЫТИЯ 
РУДНЫЕ БОГАТСТВА РУДНЫЕ БОГАТСТВА 
И НОВЫЕ ОТКРЫТИЯИ НОВЫЕ ОТКРЫТИЯ 

 Какие исследовательские про-
екты в области геологии осо-

бенно важны для развития 
отрасли?
 С развитием технологий 
необходимо пересматри-
вать устоявшиеся идеи и 
теории. Нужны новые 

геологические исследо-
вания, которые либо 
подтвердят, либо 

пересмотрят существующие представ-
ления и откроют новые аспекты гео-
логии. Все исследовательские проек-
ты, в том числе геологоразведочные, 
должны основываться на геодинами-
ческих процессах и точных методах – 
анализе редкоземельных элементов и 
изотопных соотношений.
 Какие перспективы для добычи 
полезных ископаемых вы видите 
в Азербайджане?

 В условиях глобальных измене-
ний интерес к добыче благородных, 
драгоценных и щелочноземельных 
металлов в Азербайджане возрастает. 
Эти ресурсы необходимы для произ-
водства аккумуляторов и батарей для 
гибридных автомобилей, беспилот-
ников, солнечных панелей и других 
альтернативных источников энергии, 
что делает их привлекательными для 
инвесторов.

Существует наука, которая изучает месторожде-
ния и природные запасы полезных ископаемых. 
Это – филиз-геология. Она рассказывает, как и где 
образуются ценные металлы: золото, медь, железо 
и другие минералы, используемые нами в самых 
разных сферах – от электроники до строительства.

 Какие экологические аспекты 
важны при разработке место-
рождений и как сбалансировать 
экономическое развитие и защиту 
окружающей среды?
 На начальных стадиях разработки 
месторождений следует проводить ком-
плексный экологический мониторинг 
района: флора, фауна, пищевые цепоч-
ки. Важно аккуратно извлечь и сохра-
нить почвенный слой для последующих 
рекультивационных работ. Посадка но-
вых деревьев также важна в сохранении 
экологического баланса.
 Приходилось ли вам встречать 
редкие минералы?
 Да, мне повезло: наши выпускники 
обнаружили два новых минерала в Гя-
дабейском районе: дюмортьерит, най-
денный на месторождении Гадир, и не-
отоцит, выявленный при исследованиях 
образцов с медно-порфирового место-
рождения Хархар. Эти минералы новые 
для Азербайджана.
 Связана ли 
ваша работа 
с архео-
логиче-
скими 
наход-
ками? 

 Безусловно. Во время полевых гео-
логоразведочных работ мы иногда на-
ходим средневековые наблюдательные 
пункты, которые охраняются государ-
ством. В вулканогенно-осадочных отло-
жениях также встречаются окаменело-
сти флоры и фауны, что свидетельствует 
о наличии в прошлом крупных водных 
бассейнов на территории Азербайджана. 
В Кяльбаджарском районе также име-
ются базальтовые столбы с подземными 
пещерами, где жили наши предки. Там 
нашли орудия из обсидиана – вулкани-
ческого стекла из этого же района.
 Как изменение климата может 
повлиять на добычу полезных ис-
копаемых в регионе?
 Изменение климата на планете 
требует срочных мер от всех стран. На-
блюдения показывают, что из-за воз-
растающего спроса на возобновляемые 
энергоресурсы традиционные источ-
ники постепенно теряют популярность 

на мировом рынке. Многие отрасли 
промышленности, такие как 

машиностроение, энергетика и 
автомобилестроение, 

меняют 
вектор сво-

ей деятель-
ности.

ХАНУМ ГАДИРЛИ

ОБНАРУЖЕНО ДВА НОВЫХ МИНЕРАЛА
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железа, кобальта. И все это 
– стратегическое сырье. В 
стране также имеются не-
рудные полезные ископа-
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типы глин, цеолиты, обли-
цовочные камни, каменная 
соль. В нынешних усло-
виях кроме место-
рождений нефти 

ны залежи цвет-
ных и благород-

месторождения 

исследования для определения генези-
са месторождений.

 Какие исследовательские про-
екты в области геологии осо-

бенно важны для развития 
отрасли?
 С развитием технологий 
необходимо пересматри-
вать устоявшиеся идеи и 
теории. Нужны новые 

геологические исследо-
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 Каковы преиму-
щества у водородной 
энергетики?
 Молекулярный водо-
род признан топливом 
будущего – оно самое 
экологически чистое, не 
содержащее углерода. Его 
использование не загряз-
няет окружающую среду, 
что позволяет потенци-
ально экономить до $7,5 
триллиона в год. Именно 
столько планета ежегодно 
тратит на восстанов-
ление экосистем, 
пострадавших 
из-за исполь-
зования тра-
диционных 
видов топлива.
Далее – вода. 
Это ключевой 
компонент эко-
системы Земли, 
на который приходится 
значительная часть мас-
сы планеты. Водород, 
будучи основным компо-
нентом воды, является 
широко распространен-
ным и возобновляемым 
источником энергии, 
который в изобилии су-
ществует на нашей пла-
нете. Его сгорание не со-
провождается выбросами 
загрязняющих веществ, 
а выделяемая энергия на 
единицу веса значитель-
но превышает показате-
ли других видов топлива. 
H2 легко преобразуется 
в электричество с помо-
щью топливных ячеек, 
что делает его универ-
сальным и эффективным 
источником энергии.
 С учетом этих харак-
теристик молекуляр-
ный водород признан 
наиболее энергоем-
ким и эффективным 
топливом среди всех 
известных видов?
 Совершенно верно. 
Кроме того, он удобен 
для крупномасштабной 
транспортировки на 
большие расстояния. 
При его сжигании обра-

зуется лишь вода, а вред-
ные вещества, такие как 
разрушающие озоновый 
слой химические 
соединения и парнико-
вые газы, – нет.

ОТКАЗЫВАТЬСЯ – 
ОПРОМЕТЧИВО
 Можно сказать, что 
биоводород – практи-
чески единственный 
неиссякаемый, эколо-
гически безопасный, 

технологически 
удобный, де-

шевый и 
фактически 
бесплат-
ный носи-
тель энер-
гии?
 Именно 

так. Биово-
дород – самая 

реальная и перспек-
тивная альтернатива су-
ществующим иссякаемым 
традиционным источни-
кам энергии, наносящим 
вред экологии планеты. 
Однако отказываться от 
нефти и газа в настоящий 
момент и в течение доста-
точно длительного време-
ни, особенно для стран, 
для которых это является 
божьим даром, по мень-
шей мере несвоевремен-
но, а по сути – опромет-
чиво и губительно для 
экономики.
Наглядным примером 
этого стала разрушитель-
ная для экономики ряда 
европейских стран по-
пытка отказаться от неф-
ти и газа в пользу только 
зеленой энергетики. 
Безусловно, переход на 
возобновляемые источ-
ники энергии возможен 
и будет осуществлен 
в будущем, но только 
когда все этапы ее разви-
тия будут многократно 
проверены на практике. 
Они должны внедряться 
постепенно и последова-
тельно, а не по прихоти 
политиков.

В центре внимания участников кон-
ференции были самые насущные 
экологические проблемы как регио-
нального, так и мирового масштаба.
О том, как восприняли проведение 
в Баку 29-й конференции участни-
ков Рамочной конвенции ООН по 
изменению климата, о резонансе, 
который вызвало выступление 
главы нашего государства, о науч-
но-экологических исследованиях и 
многом другом наш корреспондент 
побеседовал с членом-корре-
спондентом Российской ака-
демии наук, профессором МГУ 
им.М.В.Ломоносова и МФТИ, 
заслуженным деятелем науки 
РФ, лауреатом международной 
премии «Глобальная энер-
гия» и премии имени К.А.Ти-
мирязева, завлабораторией 
управляемого фотобиосинтеза 
Института физиологии расте-
ний РАН, главным научным 
сотрудником Института фун-
даментальных проблем биоло-
гии РАН (индекс Хирша – 84; 
цитируемость – 30 000) Сулей-
маном Аллахвердиевым.

ГОРДОСТЬ ЗА РОДИНУ
  Профессор, вы живете за 
пределами Азербайджана. По-
делитесь, пожалуйста, своими 
впечатлениями от междуна-
родного климатического фо-
рума, завершившегося неделю 
назад на вашей исторической 
родине.
  В России я живу почти полвека 
– 47 лет. За это время сделал успеш-
ную научную карьеру – об этом 
красноречиво свидетельствуют мои 
должности, звания, регалии, кото-
рые вы перечислили. Но несмотря 
на расстояние, которое отделяет 
меня от родного Азербайджана, я 
всегда с большим интересом слежу 
за жизнью страны и успехами 
соотечественников. Особой гор-
достью наполняется сердце, 
когда моя историческая родина 
принимает такие масштабные 
мероприятия, как СОР29.
Ну а выступление глубокоува-
жаемого Президента Ильхама 
Алиева на церемонии откры-
тия СОР29 произвело силь-

нейшее впечатление не только на 
меня, но и на всех, кто слушал его 
речь или читал в СМИ.
  Что вас впечатлило больше 
всего?
  Особого уважения заслуживает 
его способность ясно видеть все 
возможные последствия поспеш-
ных, зачастую непродуманных и в 
большей степени политизирован-
ных инициатив по резкому перехо-
ду на альтернативные источники 
энергии и отказу от нефти и газа. 
Особенно это касается стран, для 
которых добыча углеводородов яв-
ляется одним из основных источ-
ников государственного дохода.
Впечатляет и умение азербайджан-
ского лидера выявлять в подобных 
призывах политическую подопле-
ку, а не искреннее беспокойство за 
экологию отдельных стран и пла-
неты в целом.

НЕПОСТОЯННЫЙ ХАРАКТЕР
  Каковы перспективы био-
водородной энергетики?
  На протяжении более четырех 
десятков лет я последователь-
но занимаюсь исследованиями 
природного и искусственного 
фотосинтеза, позволяющими раз-
работать технологии для создания 
дешевого, неисчерпаемого и эко-
логически безопасного источника 
энергии из протонов, извлекаемых 
из неисчерпаемого источника – 
воды, за счет бесплатной солнеч-
ной энергии.
Известно, что основным недостат-
ком большинства альтернативных 
источников энергии (солнце, 
ветер, приливные волны и т.п.) яв-
ляется их непостоянный, прерыви-
стый характер выработки энергии. 
Например, день сменяется ночью, 
интенсивность солнечного излу-
чения зависит от атмосферных 
условий, а сила ветра и прилив-
ных волн меняется в зависимости 
от времени суток. В связи с этим 
возникает острая необходимость в 
эффективных способах хранения 
энергии, получаемой от таких 
источников. На сегодняшний 
день одним из наиболее перспек-
тивных решений является полу-
чение и хранение энергии в виде 
молекулярного водорода (Н2).

Молекулярный 
водород при-

знан топливом 
будущего – оно 
самое экологи-

чески чистое, 
не содержащее 

углерода. Его 
использование 
не загрязняет 
окружающую 

среду, что 
позволяет 

потенциально 
экономить до 

$7,5 триллиона 
в год

ГАЛИЯ АЛИЕВА
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БИОВОДОРОД – ПРАКТИЧЕСКИ ЕДИНСТВЕННЫЙ УНИВЕРСАЛЬНЫЙ И БЕЗВРЕДНЫЙ НОСИТЕЛЬ ЭНЕРГИИ

САМАЯ ПЕРСПЕКТИВНАЯ САМАЯ ПЕРСПЕКТИВНАЯ 
КЛЮЧЕВАЯ АЛЬТЕРНАТИВАКЛЮЧЕВАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
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В Баку завершилось событие всемирного значения – СОР29.
В очередной раз Азербайджан построил культурный мост 
и объединил таким образом самых разных международных 
игроков на поле экологической проблематики.

Топливо будущего

тратит на восстанов-
ление экосистем, 

на который приходится 

гически безопасный, 
технологически 

удобный, де-
шевый и 

фактически 

тель энер-
гии?
 Именно 

так. Биово-

H2 
преобразуется 

в электричество 
с помощью 
топливных 

ячеек

 В России я живу почти полвека 
– 47 лет. За это время сделал успеш-
ную научную карьеру – об этом 
красноречиво свидетельствуют мои 
должности, звания, регалии, кото-
рые вы перечислили. Но несмотря 
на расстояние, которое отделяет 
меня от родного Азербайджана, я 
всегда с большим интересом слежу 
за жизнью страны и успехами 
соотечественников. Особой гор-

когда моя историческая родина 
принимает такие масштабные 

Ну а выступление глубокоува-
жаемого Президента Ильхама 

источников энергии (солнце, 
ветер, приливные волны и т.п.) яв-
ляется их непостоянный, прерыви-
стый характер выработки энергии. 
Например, день сменяется ночью, 
интенсивность солнечного излу-
чения зависит от атмосферных 
условий, а сила ветра и прилив-
ных волн меняется в зависимости 
от времени суток. В связи с этим 
возникает острая необходимость в 
эффективных способах хранения 
энергии, получаемой от таких 
источников. На сегодняшний 
день одним из наиболее перспек-
тивных решений является полу-
чение и хранение энергии в виде 
молекулярного водорода (Н2).Сулейман Аллахвердиев



КЛИМАТИЧЕСКИЕ 
БЕЖЕНЦЫ 
КЛИМАТИЧЕСКИЕ 
БЕЖЕНЦЫ 
Согласно отчету Всемирного 
банка, внутренняя миграция, 
вызванная воздействием кли-
мата, многократно увеличится 
в ближайшие десятилетия. Уже 
к 2030 году могут появиться 
так называемые «горячие точ-
ки», которые население нач-
нет покидать из-за нехватки 
воды, снижения урожайности, 
участившихся стихийных бед-
ствий. Изменить ситуацию к 
лучшему способны только 
действенные меры по 
борьбе с изменением 
климата. Сниже-
ние выбросов 
и обеспечение 
устойчивого 
развития может 
существенно со-
кратить масшта-
бы такого пересе-
ления. 
Депутат Милли 
Меджлиса, предсе-
датель общественного 
объединения «Евразийская 
платформа миграционных 
инициатив» Азер Аллахве-
ранов поделился с газетой «Ка-
спий» своим мнением по этому 
поводу. 

l Как вы оцениваете си-
туацию с мировой клима-
тической, или как ее еще 
называют, экологической 
миграцией?
l Говоря об изменении кли-
мата, невозможно не затро-
нуть проблему климатических 
беженцев. Все больше стран 
страдает вследствие повышения 
температуры воздуха, измене-
ния режима выпадения осадков 
и других последствий климати-
ческих перемен. На сегодняш-
ний день это особенно сильно 
сказалось на африканских, 
восточноазиатских и части ев-
ропейских стран. Наводнения, 
землетрясения и другие стихий-
ные бедствия вынуждают насе-
ление искать более безопасные 
и экономически стабильные 
места для проживания. 
l Природные катаклизмы 
происходили во все време-
на. Можно ли сказать, что 
их стало гораздо больше 
из-за глобального потепле-
ния?

l Безусловно, это один из 
важнейших факторов. К тому 
же засушливая погода приво-
дит к эрозии и засолению по-
чвы, заметно снижая ее плодо-
родность, к обмелению морей, 
рек и озер. Это вынуждает 
проживающее там население 
мигрировать. Например, в 
Иране обмеление озера Урмия 
привело к тому, что многие 
уехали оттуда навсегда, ведь 
основной заработок был связан 
с этим водоемом. Подчеркну, 

что происходящие кли-
матические измене-

ния сказываются 
не только на 
населении, но и 
на всей экоси-
стеме той или 
иной террито-
рии. 
l А как с 

этим обстоят 
дела в Азер-

байджане? 
l На сегодняшний 

день климатическая ми-
грация в нашей стране не столь 
актуальна, как во многих других. 
Но в разное время в период не-
зависимости отмечались случаи, 
когда население было вынуждено 
мигрировать внутри страны. Так, 
Габалинская радиолокационная 
станция негативно сказывалась 
на экологии близлежащей терри-
тории. Проживавшие там люди 
сетовали, что на некогда плодо-
родных землях больше не удава-
лось вырастить обильный урожай, 
и связано это было с воздействием 
РЛС. Безусловно, это негативно 
отразилось на бюджете семей, 
которые прямиком зависели от 
сельхозугодий. Некоторые даже 
уехали отсюда. 
Можно также вспомнить зато-
пления в Нефтчалинском и Са-
льянском районах, в результате 
чего несколько сот домов осталось 
под водой. Это также вынудило 
многих пострадавших жителей 
переселиться. Подобные случаи 
наглядно показывают, что и в 
Азербайджане бывали случаи 
экологической миграции. 
Если же говорить о глобаль-
ном потеплении и выбросах 
в атмосферу парниковых 
газов, то это отрицательно 
влияет на экономику и 
экологию абсолютно 
всех стран планеты. 

Менять место жительства людей заставляют многие причины эко-
номического, политического, социального и экологического ха-
рактера. Из-за изменения климата к 2050 году более 200 млн чело-
век по всему миру могут стать внутренне перемещенными лицами. 
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ВНУТРЕННЯЯ МИГРАЦИЯ, ВЫЗВАННАЯ ПРИРОДНЫМ ФАКТОРОМ, В БЛИЖАЙШИЕ ДЕСЯТИЛЕТИЯ УВЕЛИЧИТСЯ

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

Азер Аллахверанов 

Бакинская 
карта адаптации

“

”

Мы взяли 
на себя 
обяза-

тельство 
суще-

ственно 
снизить 
выбросы 

парнико-
вых газов

к 2030 
году

l Что мы можем 
предпринять для 
предотвращения 
климатической 
миграции? 
l Азербайджан, явля-
ясь активным участ-
ником общепланетар-
ного климатического 
движения, совсем 
недавно провел мас-
штабное мероприя-
тие – COP29. Это еще 
одно яркое подтверж-
дение того, что наша 
республика поставила 
амбициозные эколо-
гические цели и эко-
номика нашей страны 
двигается в зеленом 
направлении. 
Напомню, мы взяли 
на себя обязательство 
существенно снизить 
выбросы парниковых 
газов на 35% к 2030 
году. Впрочем, по не-
которым прогнозам, 
такого результата 
удастся добиться 
гораздо раньше. 
В Азербайджане реа-
лизуются проекты по 
повышению уровня 
использования аль-
тернативной энергии, 
развивается эколо-
гический транспорт, 
осуществляются меры 
по переходу на устой-
чивое сельское хо-
зяйство, создание зе-
леных рабочих мест. 
Наша страна вносит 
большой вклад в 
борьбу с изменением 
климата и продолжит 
работу в этом направ-
лении, делая все от 
нас зависящее, чтобы 
планета не оказалась 
на грани климатиче-
ской катастрофы. 
l Как вы оцени-
ваете результаты 
COP29? 
l На COP29 Азер-
байджан еще раз 
доказал свою привер-
женность зеленому 
курсу и принципам, 
декларированным в 
Парижском соглаше-

нии 2015 года. 
Меро-

приятие было про-
ведено на самом 
высоком уровне. Это 
касается как органи-
зационных вопросов, 
так и принятых на 
саммите решений. 
Наша страна, явля-
ясь хозяйкой COP29, 
провела важные пе-
реговоры, которые 
привели к положи-
тельному эффекту. 
Напомню, что основ-
ным вопросом стало 
финансирование 
борьбы с изменением 
климата, и тут уда-
лось достичь опреде-
ленных результатов. 
Развитые страны 
ежегодно будут выде-
лять развивающимся 
$300 млрд на борьбу 
с последствиями гло-
бального потепления. 
Многие развитые 
страны пытались 
уйти от ответствен-
ности, но на COP29 
удалось добиться се-
рьезных подвижек в 
этом вопросе впервые 
с момента проведе-
ния мероприятий в 
формате COP. 
В рамках саммита со-
стоялась институцио-
нализация Фонда для 
возмещения потерь и 
ущерба странам, наи-
более пострадавшим 
от последствий изме-
нения климата. Он 
начнет свою работу 
в 2025 году, и общая 
сумма обещанной им 
финансовой поддерж-
ки превышает $730 
млн. Также состоя-
лось согласование и 
введение в действие 
всех пунктов статьи 6 
Парижского соглаше-
ния по климату. 
На конференции 
была создана Ба-
кинская дорожная 
карта адаптации. 
Подчеркну, что гран-
диозные результаты, 
которых удалось 
достичь на COP29, 
– успех Азербайд-
жана и государств, 
поддерживающих его 
в глобальных ини-
циативах. В системе 
международных от-
ношений наша стра-
на зарекомендовала 
себя как надежный 
партнер, а проведе-
ние климатического 
саммита способство-
вало укреплению 
позитивного имиджа 
Азербайджана. 



Мастопатия – распространенное доброкаче-
ственное заболевание молочных желез. 
В ходе гормонального сбоя в организ-
ме женщины могут возникать ново-
образования в груди, вызывающие 
дискомфорт. Многие не обращаются 
к специалисту вовремя, а зря…
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Важны регулярные 
обследования

l Какие 
немеди-
каменто-
зные ме-
тоды вы 
считаете 
эффектив-
ными для 
облегчения 
симптомов?
l Если симптомы 
слабые, медикаментозного 
лечения не требуется. В таких 
случаях достаточно рекоменда-
ций по уходу за собой: отказ от 
вредных привычек, избегание 
стресса, соблюдение режима 
сна и минимизация травмирую-
щих факторов, таких как ноше-
ние тесного белья. 
Серьезные нарушения здоровья 
(гинекологические заболе-
вания, проблемы с печенью, 
почками, щитовидной железой) 
могут усугубить состояние мо-
лочных желез.
l Как часто женщинам сто-
ит обращаться к маммологу 
и на какие симптомы обра-
тить особое внимание?
l Любые изменения, выявлен-
ные при самообследовании, 
требуют незамедлительного 
визита к онкологу-маммологу. 
Опасными признаками явля-
ются деформация, асимметрия, 
втянутость или выпуклость 
кожи, изменение цвета, шелу-
шение, изменение формы соска 
или ареолы. При обнаружении 
уплотнений в области груди 
или подмышек также важно 
обратиться к специалисту.
l Насколько важна осве-
домленность женщин о 
мастопатии для профилак-
тики и лечения?

l Ос-
ведом-
лен-
ность 
жен-

щин 
помогает 

снизить 
тревожность 

и относиться к 
ней как к обычно-

му состоянию. Мастопа-
тия – это не рак, а естественное 
состояние, которое в большин-
стве случаев не вызывает се-
рьезных проблем. Если нет ярко 
выраженных симптомов, нет и 
необходимости в лечении. Глав-
ное – регулярные обследования 
и забота о своем здоровье.
l Может ли мастопатия пе-
рерасти в рак молочной же-
лезы и какие меры помогут 
своевременно обнаружить 
злокачественные вкрапле-
ния?
l Регулярные обследования 
важны для раннего выявления 
любых отклонений. Плотная 
железистая ткань, с которой 
чаще проявляются симптомы 
мастопатии, требует особого 
внимания, так как ее сложнее 
обследовать. Нормализация 
гормонального фона, регу-
лярные УЗИ и маммография 
помогут вовремя обнаружить 
возможные проблемы.
Хочу дать вот какой совет всем 
вашим читательницам: любите 
себя и относитесь к своему здо-
ровью более ответственно! Да, 
рак молочной железы нельзя 
полностью предотвратить, но 
ранняя диагностика позволяет 
успешно бороться с этим ковар-
ным заболеванием. 

l Мастопатия – до-
вольно распростра-
ненный недуг, но 
многие женщины 
о нем и не слыша-
ли…
l Сразу уточню: это 
не заболевание, а нор-
мальное состояние 
гормонально актив-
ной молочной железы 
у женщин репродук-
тивного возраста. 
Явление обычное, не 
требующее лечения, 
за исключением слу-
чаев, когда боль и дис-
комфорт становятся 
выраженными.
l Какие факторы 
могут усилить сим-
птомы и можно ли 
снизить их воздей-
ствие?
l Поскольку масто-
патия не является 
болезнью, факторы 
риска как таковые 
отсутствуют. Однако 
гормональная актив-
ность молочной же-
лезы может нарастать 
при стрессах, приеме 
гормональных препа-
ратов, перенесенных 
заболеваниях и опе-
рациях. Эти факторы 
могут усилить чув-
ствительность молоч-
ных желез, вызывая 
отечность и боль. 
Изменение обра-
за жизни и сни-
жение стресса 
помогут умень-
шить неприят-
ные симптомы.
l В каком 
возрасте 
чаще 
все-
го 

встречается масто-
патия и есть ли у 
нее возрастные 
особенности?
l Мастопатия харак-
терна для женщин 
репродуктивного 
возраста (12-45 лет). 
В этот период желе-
зистая ткань наиболее 
активно реагирует 
на гормональные 
изменения. С возрас-
том она заменяется 
жировой, что сни-
жает выраженность 
симптомов. Однако 
у женщин с плотной 
железистой тканью 
дискомфорт может 
сохраняться вплоть до 
менопаузы.
l Какие методы ди-
агностики вы реко-
мендуете для кон-
троля состояния 
молочных желез и 
насколько важны 
регулярные обсле-
дования?
l Регулярные само-
обследования молоч-
ных желез необходи-
мы всем женщинам, 
причем начиная 
с 18 лет. Осмотр и 
пальпацию следует 
проводить раз в ме-
сяц. 
При обнаружении 
изменений важно об-
ратиться к маммологу. 

Также рекомен-
дуются ульт-
развуковые 
исследования 
раз в два года 
для женщин 
до 35 лет, а 
после 35-40 – 

уже раз в год 
плюс мам-

могра-
фия.

Рена Абдуллаева Любите себя и относи-
тесь к своему здоровью 

более ответственно

Любые изменения, 
выявленные при са-

мообследовании, 
требуют незамедли-

тельного визита к он-
кологу-маммологу

Если симптомы слабые, 
то медикаментозное ле-
чение не требуется. До-
статочно отказаться от 

вредных привычек, 
избегать стресса 

Стрессы, прием 
препаратов, пере-

несенные заболевания 
могут усилить чувстви-

тельность молочных 
желез
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СЕБЯ САМА!СЕБЯ САМА!
ПОЛЮБИПОЛЮБИ

1

РАК ГРУДИ НЕЛЬЗЯ ПРЕДОТВРАТИТЬ, НО РАННЯЯ ДИАГНОСТИКА ПОЗВОЛЯЕТ УСПЕШНО БОРОТЬСЯ С НИМ

Мастопатия характерна 
для женщин репродуктивного 

возраста 

12-45 
лет



l Здесь хотелось 
бы отметить особую 
ценность меритокра-

тического воспитания 
и управления (мери-

тократия – «власть 
достойных»: принцип 
управления, согласно 
которому руководящие 
посты должны занимать 
наиболее способные люди 
– Ред.). На мой взгляд, 
при оценке личности 
нужно обращать особое 
внимание на способно-
сти и дарования, знания 
и профессионализм, 
порядочность, гуманизм 
и патриотизм. Развитие 
культуры меритокра-
тии – важный рычаг для 
повышения производи-
тельности труда и уровня 
социально-политической 
стабильности общества.

l Это относительно новая на-
ука, созданная американским 
профессором Лесли Алвином 
Уайтом в 1949 году. В 60-е годы 
прошлого века она стала разви-
ваться в СССР.  Ознакомившись 
с ней в 1989 году, я понял, какие 
огромные преобразовательные 
возможности она таит. Это наука 
о мудрости, являющаяся интегра-
тором всех социальных и гумани-
тарных наук, таких как история, 
психология, педагогика, филосо-
фия, социология, политология, 
право, экономика, искусствоведе-
ние, филология, религиоведение 

и другие.  С тех пор я посвятил 
себя ей и ни разу не пожалел о 
выбранном пути. 
В 1990 году была создана первая 
неправительственная организа-
ция в области культуры – Ассо-
циация культуры Азербайджана 
«Симург», культурологическая 
деятельность которой получила 
международное признание. «Си-
мург» содействует формированию 
высококультурных людей и 
процессам развития духовной 
культуры в Азербайджане, 
для чего используется 
системный подход. 

ОТ HOMO SAPIENS 
К HOMO CULTURALIS
ОТ HOMO SAPIENS 
К HOMO CULTURALIS
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Изучение культуры позволяет значительно расши-
рить кругозор и усилить творческий потен-
циал личности. В условиях глоба-
лизации она становится важным 
фактором, способствующим 
взаимопониманию, толе-
рантности и распростра-
нению идей гуманизма. 

Академик Д.С.Лихачев отмечал, 
что в понятие культуры должны 
входить и всегда входили религия, 
наука, образование, нравственные 
и моральные нормы поведения лю-
дей и государства. Без общей куль-
туры, по его убеждению, зачахнут и 
точные науки, требующие большо-
го интеллектуального напряжения, 
гуманитарной экспертизы осущест-
вляемых проектов. 
Именно культурология может от-
ветить на многие вызовы XXI века, 
о чем газете «Каспий» рассказал 
азербайджанский ученый, пе-
дагог и просветитель, профес-
сор Академии государственно-
го управления при Президенте 
Азербайджанской Республики, 
академик РАЕН Фуад Мамедов. 
Подчеркнем, что наш собеседник 
является основоположником куль-
турологической науки в Азербайд-
жане. 

ДВА КРЫЛА КУЛЬТУРЫ
l  Вы предложили культуро-
логическую формулу «Два 
крыла культуры». Могли бы 
раскрыть ее суть? 
l Согласно моей формуле, одно 
крыло – это любовь, дружба, бла-
городство, мужество, героизм, со-
весть, справедливость, милосердие, 
вера, патриотизм и другие пози-
тивные нравственные качества. Их 
источник – хорошее воспитание. 
Но однокрылая птица летать не 
может. Если имеющий все эти 
качества человек не обладает не-
обходимыми научными знаниями, 
он оказывается беспомощным пе-
ред жизненными трудностями, не 
способен принимать правильные 
решения и может стать инструмен-
том манипулирования со стороны 
деструктивных сил. 
Второе крыло – это умствен-
ная, интеллектуальная 
культура, источником 
которой являются 
наука, образование 
и просвещение. 
Хорошо образован-
ный, но далекий 
от нравственности 
человек не мо-
жет считаться 
культурным. 
Необходимо 
обеспечить 
гармоничное 
развитие «двух 
крыльев».
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l Как сегодня обсто-
ят дела с институци-
онализацией куль-
турологии – науки и 
учебной дисципли-
ны?
l Каждая новая на-
ука, новая идея или 
нововведение, соглас-
но датскому ученому 
Нильсу Бору, проходит 

три стадии. Сначала 
говорят: «Этого не 
может быть», за-
тем – «Кажется, в 
этом что-то есть», 
а когда получе-
ны позитивные 
инновационные 

результаты – «Это 
понятно всем». Но 

чем позже приходит 
понимание практиче-
ской ценности новой 
идеи и ее внедрение 
в жизнь, тем больше 
страдает конкурен-
тоспособность из-за 

потери времени, необ-
ходимого для развития 
этой сферы. 
Например, когда была 
создана культурология, 
в СССР был так назы-
ваемый «железный 
занавес», и все ново-
введения, родившиеся 
на Западе, рассматри-
вались как лженаука: и 
кибернетика, и генетика, 
и культурология. Но 
ценность первых двух 
направлений очень 
быстро осознали, а вот 
культурология долгое 
время оставалась без 
внимания. Однако ра-
дует, что сейчас интерес 
к ней растет и приходит 
понимание того, что 
только высокая духовная 
культура способна спа-
сти мир от разрушения. 
Человечество должно 
перейти от Homo sapiens 
к Homo culturalis! 

l Уверен, что необходимо вне-
дрить широкую систему культуро-
логического просвещения, которая 
будет охватывать воспитателей 
детских садов, учителей, родите-
лей, чиновников, журналистов и 
других специалистов общества. 
Могу предложить использовать 
здесь разработанную мною куль-
турологическую методологию 
саморазвития личности. Она 
предполагает самообразование, 
самопознание, самовоспитание 

и самоуправле-
ние; чтение 

хороших книг, посеще-
ние музеев, кино и театра, 
изучение выдающихся памят-
ников культуры, произведений 
литературы и искусства, а также 
туристические путешествия в 
исторические места. В рамках 
этой методологии хотелось бы 
отметить ценность общения с му-
дрыми людьми, необходимость 
активного участия в конференци-
ях, лекциях, семинарах, тренин-
гах и мастер-классах, особую роль 
умения наблюдать за жизнью 
природы и общества.

Как вы стали заниматься этой деятельностью?  В этом что-то есть...

КУЛЬТУРОЛОГИЯ -
НАУКА, СОЗДАННАЯ 
АМЕРИКАНСКИМ 
ПРОФЕССОРОМ 
ЛЕСЛИ АЛВИНОМ УАЙТОМ В

1949Г.

Насколько важно изучение культурологии для 
различных категорий населения?

Какие подходы нужно применять 
в воспитании детей и молодежи?

Фуад Мамедов

Л.А.Уайт

НИКА АСТРАЛЕВА



СОХРАНИМ НАШЕ 
КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ
СОХРАНИМ НАШЕ 
КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

ПРОФЕССИЯ 1530 НОЯБРЯ 2024

l Почему вы решили 
стать искусствове-
дом? 
l Мой путь к этому ре-
шению был достаточно 
долгим. В нашей семье 
много врачей и технарей, 
поэтому даже упоми-
нание о гуманитарной 
профессии звучало не-
лепо и сомнительно. Так 
я получила свое первое 
высшее образование – 
медицинское. Правда, 
неполное. В какой-то мо-
мент все же решила про-
должить образование в 
Университете культуры и 
искусства, на факультете 
искусствоведения. Затем 
поступила в магистрату-
ру в Академию художеств 
и осталась там препода-
вать. Одновременно ра-
ботала в Национальном 
музее искусств. 
Искусствоведу необхо-
дим такой опыт, поэтому 
своим студентам всегда 
советую искать любую 
возможность поработать 
в музее. Позже начала 
преподавать в Универ-
ситете туризма и менед-
жмента. В 2016 году мне 
предложили стать дека-
ном художественного фа-
культета в университете, 
который я окончила. Это 
ответственная позиция, 
где можно синтезировать 
знания и администра-
тивные навыки. Позже 
стала советником рек-
тора. Затем поступило 
предложение поработать 
в Министерстве куль-
туры. Этот период был 
весьма продуктивным, 
и я очень благодарна за 
оказанное мне доверие и 
полученный опыт.

l Чем это обусловлено и 
как переломить ситуацию?
l К сожалению, программа 
вуза преимущественно теорети-
ческая. Опыт приходит после, 
тогда же определяется направ-
ленность. Сфера деятельности 
искусствоведа очень широка 
– он может быть и научным 
сотрудником галерей и музеев, 
и заниматься исследованием 
коллекций, их развитием и со-
хранением. Организовывать вы-
ставки, работать менеджером, 
экскурсоводом, арт-дилером, 
оценщиком, консультантом. 
Конечно, трудно ожидать, что 
все студенты в группе будут зна-
токами. Но если хотя бы трое из 
30 станут настоящими академи-
стами, а пятеро – кураторами, 
это успех. Тут важен индивиду-
альный подход: педагоги долж-
ны направлять студентов, ведь у 
каждого из них свой талант. 
Хорошо бы проводить собеседо-
вания для абитуриентов, чтобы 
лучше понимать их мотива-
цию и базовые знания. Лишь 
половина поступающих на ис-
кусствоведение действительно 
заинтересована в профессии. 
Но радует, что в последние годы 
у студентов наблюдается рост 
интереса: у многих горят глаза, 
и они стремятся к практике.
Сегодня искусствоведы очень 
востребованы. В процессе 
восстановления Карабаха нам 
нужны специалисты, которые 
смогут восстанавливать наше 
культурное наследие. Это мощ-
ный стимул для молодых искус-
ствоведов.
l К сожалению, у нас не так 
много истинных ценителей 
искусства, поэтому худож-
ники испытывают трудно-
сти с продажей картин...
l Я бы не сказала, что все так 
плохо. Картины продаются, и 
иногда после выставок не оста-
ется ни одной работы. Вопрос 
скорее в самом художнике: он 
создает или продает? 
История искусства – это исто-
рия удач и трагедий художни-

ков. На современном этапе 
им надо работать с искус-
ствоведом, куратором, 
галереей. Одни творцы 
стремятся к продажам, 
изучают рынок и создают 
работы, которые подойдут 
для интерьеров, подар-
ков. Другие же, наоборот, 
просто творят и со време-
нем обретают свой круг 

почитателей. Но даже если 
художник стремится прода-
вать свои работы и отвечать 
потребностям рынка, он 
может сохранить свой уни-

кальный стиль. А это так 
важно. 

l Просто не все умеют и хо-
тят работать с искусствове-
дами. Художник стремится 
к свободе в своем творче-
стве, тогда как искусство-
вед – прежде всего ученый, 
сотканный из желания 
систематизировать. Но в то 
же время непосредственное 
соприкосновение с творче-
ством – это удивительные 
ощущения. Искусствовед 
постоянно на зыбком стыке 

эмоций, ощущений, 
знаний и разума, а тем 
более на Востоке. Отече-
ственному искусство-
знанию более 500 лет, и за 
это время в нашей стра-
не сформировалась своя 
школа искусствоведения. 
Ежегодно только наш 
вуз выпускает около 30 
специалистов, однако ис-
тинных профессионалов 
среди них – единицы.

l Да, в министерстве прекрас-
ная команда, чуткие, ответ-
ственные люди. Здесь активно 
привлекают искусствоведов 
к профильным проектам, 
формируя гибкую профес-
сиональную команду. Но это 
всепоглощающая работа, тре-
бующая полной самоотдачи, 
которая не оставляла времени 
ни на что. Мой уход из этого 
ведомства связан отчасти с 
желанием снова погрузиться 
в педагогику. Помимо этого 
занимаюсь научной деятель-

ностью, являюсь автором 
ряда учебников, книг. Сейчас 
мое поле – тюркологическое 
искусствоведение, которое 
актуально и востребовано. Я 
снова преподаю в Университе-
те культуры и искусств, и хочу 
отметить, что здесь идет се-
рьезная реконструкция – как 
в структуре, так и в образова-
тельных программах. Открыт 
курс MBA в сфере искусства, и 
мы – единственный в стране 
вуз, который готовит кадры 
для театра и кино. 

Севиль Керимова – доктор философии по искусствоведению, один из веду-
щих специалистов по изучению и популяризации искусства в Азербайджане. 
В беседе с «Каспием» она рассказала о своем пути, о проблемах, с которыми 
сталкиваются современные искусствоведы и о развитии этой сферы в стране.

ЛИШЬ ПОЛОВИНА ПОСТУПАЮЩИХ НА ИСКУССТВОВЕДЕНИЕ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ЗАИНТЕРЕСОВАНА В ПРОФЕССИИ

Художник 
стремит-
ся к свобо-
де в своем 

творче-
стве, тог-

да как 
искусство-

вед – пре-
жде всего 

ученый, 
соткан-

ный из 
желания 

система-
тизиро-

вать До недавнего времени вы возглавляли 
отдел искусства и нематериального 
культурного наследия в Минкульте…

Многие художники, с которыми мне дово-
дилось общаться, сетуют, что в Азербайд-
жане большая нехватка искусствоведов…

Севиль Керимова 

Мир-Али Мир-Касимов, 
памятник Джафару Джаббарлы. 1982 год

Таир Салахов
«Портрет композитора 

Г.Гараева»
1960 год

Микаил Абдуллаев
«Радость»

1956 год

Саттар Бахлулзаде
«Новханинские дачи»

1965 год

Октай Садыхзаде
«Подарки к Новому году»

1950 год

В книге «Азербайджано-
итальянские культурные связи: 

история и современность»
проведено комплексное 

исследование истории 
становления и развития 

азербайджано-итальянских 
культурных связей 

с древнего периода вплоть 
до начала ХХI века

У каждого 
свой талант

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА
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Гроссмейстер Рауф Мамедов оказался 
единственным среди азербайджанских 

шахматистов, кто смог отобраться 
на Кубок мира по итогам недавне-

го чемпионата Европы, 
         проходившего
       в Черногории. 

l Ни для кого не секрет, что у 
Раджабова и Мамедъярова сей-
час продолжительный спад. У 
них снизился интерес к шахма-
там или это временное затишье?
l Хороший вопрос. Сейчас появилось 
много молодых шахматистов, и им 
трудно противостоять. Наверное, у 
Теймура и Шахрияра сейчас больше 
бытовых, семейных обязанностей, 

чем раньше. Но думаю, если они за-
хотят вернуться на вершину, у них 
это получится, они же еще довольно 
молоды. Кстати, Шахрияр до сих пор 
входит в Топ-20, хотя для него этого, 
скорее всего, мало. У Теймура уже был 
такой неудачный период в 2016 году 
– после бакинской Олимпиады, ког-
да его рейтинг опустился до отметки 
2694. А потом он легко дошел до 2760. 

Если захочет, он сможет вернуться. 
l А вам, 36-летнему шахматисту, 
не сложно бороться с молодым 
поколением?
l Сложно, зато интересно – это новый 
опыт. На том же чемпионате Европы 
я был старше всех своих соперников. 
Многие считают, что когда шахматисту 
за 30, он уже возрастной. Надо пони-
мать, что это не футбол, и у нас полно 

примеров, когда гроссмейстеры после 
30 добивались отличных результатов. 
Думаю, что до 45 можно спокойно 
играть на высоком уровне. Понятно, 
что чемпионом мира уже сложнее 
стать, но если усердно работать, можно 
добиться хороших успехов. Поэтому 
считаю, что нашему поколению шах-
матистов рано складывать фигуры – 
можно еще поиграть.

l На упомя-
нутой вами 

Олимпиаде от 
мужской сборной 

Азербайджана, 
ставшей восьмой, 
результата ждали 
не так, как от жен-
ской. Но получи-
лось наоборот…
l Некоторые утвер-

ждают, что мы сыграли 
там не очень хорошо. На 
самом деле люди не учиты-
вают один момент: когда 

занимаешь 20-е место, 
как это 

было с 
нами, 

ког-
да 

мы проиграли Литве, очень 
важно не вылететь на 50-е. 
Подобное случалось с Нор-
вегией и Украиной в Ченнае. 
Мы же собрались и в итоге 
стали восьмыми. Считаю, 
первая десятка – неплохой 
результат.  К тому же мы сей-
час омолаживаем состав, и 
Айдын Сулейманлы достойно 
сыграл на первой доске. 
l А как вам Теймур Рад-
жабов в роли капитана 
команды?
l Мне было очень интересно 
посмотреть на него в новом 
качестве. Теймура Раджабова, 
Шахрияра Мамедъярова и 
Вугара Гашимова, которого, 
к сожалению, с нами нет, 
мы воспринимаем как ле-
генду. Раньше в командных 
турнирах мне приходилось 
все время сидеть за ними, а 
сейчас наоборот. Но в плане 
капитанских обязанностей 
Раджабов был 10 из 10. 
С ним очень легко, он решал 
все бытовые проблемы, его 
все уважают, а это очень 
важно. В то же время, ко-
нечно, хочется, чтобы он 
больше играл, потому что 
такого шахматиста мы не 
можем использовать только 
как капитана. Я считаю, что 
Теймур – великолепный 
шахматист уровня за 2700. 

По итогам континентального 
первенства Рауф Мамедов занял 
14-е место, что гарантировало 
ему участие в одном из крупней-
ших шахматных соревнований, 
которое пройдет в следующем 
году. В беседе с «Каспием» шах-
матист рассказал о недавнем 
турнире, оценил уходящий год и 
поделился мнением о матче на 
звание чемпиона мира между 
китайцем Дин Лижэнем и ин-
дийцем Домараджу Гукешем.

l Учитывая, что вы отобра-
лись на Кубок мира, чемпио-
нат Европы наверняка мож-
но будет занести в актив?
l В первую очередь отмечу, что 
этот чемпионат Европы был, 
пожалуй, самым сильным по со-
ставу в постпандемийный пери-
од, и попасть в Топ-20, дающий 
путевку на Кубок мира, было не 
так просто. Главная задача как 
раз и заключалась в том, чтобы 
попасть на Кубок мира, но после 
того как я удачно начал, мне за-
хотелось большего. Однако пора-
жение в 10-м туре не позволило 
оказаться в призерах. 
Вообще, чемпионат Европы для 
меня – особенный турнир, я 
много раз бывал близок к меда-
ли. Обиднее всего было в 2021 
году, когда я, находясь на втором 

месте, потерпел по-
ражение, и тоже в 10-м 
туре. Чего-то мне, видимо, 
недостает для медали. Хочу 
проанализировать, чтобы 
на ЧЕ-2025 думать только о 
результате, ведь путевка на 
Кубок мира у меня уже есть. 
l Год уже подходит к кон-
цу – каким он был для вас?
l Первый турнир в этом году 
я сыграл только летом. Сначала 
во Франции, потом был Baku 
Open, но в конце проиграл 
будущему победителю турнира. 
Также не очень удачно сыграл в 
турецкой лиге. 
Ну а после у меня состоялся раз-
говор с президентом Федерации 
шахмат Азербайджана Маиром 
Мамедовым, которого я хочу осо-
бо поблагодарить. Его поддержка 
позволяет мне сотрудничать с 
Александром Халифманом. В 
результате я неплохо сыграл 
на Всемирной шахматной 
олимпиаде, где на-
брал 6,5 очков из 
9. И это несмотря 
на то, что первые 
три тура играл 
черными, а это 
всегда сложнее. 
Затем хорошо сы-
грал в Еврокубке, 
где прибавил 8 
пунктов рей-
тинга.

ДО 45 МОЖНО СПОКОЙНО ИГРАТЬ НА ВЫСОКОМ УРОВНЕ

ОСОБЕННЫЙ
ТУРНИР

Попасть в Топ-20, 
дающий путевку 
на Кубок мира, 

было не так 
просто

НЕПЛОХОЙ
РЕЗУЛЬТАТ

НАМ ЕЩЕ РАНО УБИРАТЬ ФИГУРЫ


